
Шифрофрения
Мессенджеры готовят  
к вскрытию

Российские компании присту-
пили к решению задачи по по-
лучению доступа к переписке 
пользователей WhatsApp, Viber, 
Facebook Messenger, Telegram 
и Skype. Это необходимо для 
реализации «закона Яровой», 
в рамках которого для борьбы 
с терроризмом власти намере-
ны осуществлять перехват и пол-
ную дешифровку трафика росси-
ян. О том, что такое требование 
может оказаться технически не-
осуществимым, эксперты пре-
дупреждали еще на стадии обсу-
ждения закона. Особенно в том 
случае, если в мессенджерах ис-
пользуется end-to-end-шиф-
рование, то есть когда ключ от 
переписки формируется на ко-
нечном устройстве, например 
смартфоне пользователя.

Con Certeza, которая разрабаты-
вает системы технических средств 
для обеспечения функций опера-
тивно-разыскных мероприятий 
(СОРМ) на сетях операторов связи, 
ищет подрядчика для проведения 
исследования по возможности пере-
хвата и расшифровки трафика попу-
лярных мессенджеров: WhatsApp, 
Viber, Facebook Messenger, Telegram, 
Skype. Это следует из переписки 
(копия есть у 

”
Ъ“) сотрудника Con 

Certeza с техническим специали-
стом одной из российских компа-
ний в сфере информационной без-
опасности (ИБ). Подлинность дан-
ной переписки подтвердили техни-
ческий специалист и гендиректор 
этой ИБ-компании, сотрудник Con 
Certeza не ответил на вопросы 

”
Ъ“, 

но пообещал переслать их «тем, кто 
в курсе ситуации».

«Примерный состав работ та-
кой. Рассмотреть основные мессен-
джеры — WhatsApp, Viber, Facebook 
Messenger, Telegram, Skype для плат-
форм iOS и Android. Подготовить экс-
пертное заключение по возможно-
сти перехвата чувствительных дан-
ных, то есть идентификаторов сто-
рон общения, паролей, сообщений, 
при работе с копией трафика, и про-
демонстрировать прототип, если 
есть возможность. Сделать то же са-
мое, но с MITM (атака Man-In-The-
Middle.— 

”
Ъ“) и, если возможность 

есть, продемонстрировать прототип 
на локальном стенде»,— говорится 
в письме сотрудника Con Certeza.
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Надзора не оберешься
Банк России укрепил свою вертикаль отставками  

Впервые за долгое время ЦБ объявил 
о серьезных кадровых перестановках 
на высшем уровне. Его фактически по-
кидают два топ-менеджера, работав-
шие с 1990-х годов. Зампред Михаил 
Сухов, куратор лицензирования, ликви-
дации, финоздоровления и надзора за 
крупнейшими банками, уходит совсем. 
Первый зампред Алексей Симановский, 
отвечавший за весь банковский надзор 
в принципе, пересаживается в кресло 
советника. Теперь надзорное направ-
ление курирует первый зампред Дмит-
рий Тулин, которому эта сфера тоже зна-
кома с девяностых. Учитывая масштаб 
проблем, вскрывающихся в лишивших-
ся лицензии банках, перемены в надзо-
ре были необходимы и не такие уж они 
внезапные, считают участники рынка.

Официальное сообщение ЦБ не слишком 
проясняет кадровые потрясения: «Планиру-
ется централизация надзора в банковской 
сфере: усиление надзорной вертикали, пе-
редача больших полномочий и значитель-
ное усиление ответственности за надзорные 
действия от территориальных учреждений 
департаменту банковского надзора». Еще ме-
нее однозначно прозвучали слова Эльвиры 
Набиуллиной: «Я очень признательна Алек-
сею Симановскому и Михаилу Сухову за ог-
ромную проделанную работу по совершен-
ствованию регулирования и оздоровления 
банковского сектора, смягчению воздейст-
вия внешних шоков для российских бан-
ков». Получить комментарии самих топ-ме-
неджеров не удалось.

Курировать надзор с 17 октября будет пер-
вый зампред Дмитрий Тулин (ситуацию не 
комментирует), останутся на своих постах 
зампред Василий Поздышев (курирует регу-
лирование и банковский надзор) и руково-
дитель главной инспекции Банка России (ку-
рирует проверки) Владимир Сафронов. От-
ветственность за денежно-кредитную поли-
тику господин Тулин передаст главе ЦБ.

Для многих экспертов и участников рын-
ка кадровые новости стали хоть и сюрпри-
зом, но все-таки ожидаемым. Неофициаль-
ные разговоры о возможной отставке Алек-
сея Симановского шли еще в начале года по-

сле громкого отзыва лицензии у Внешпро-
мбанка (входил в топ-50 по активам), «дыра» 
в котором составила почти 190 млрд руб. при 
объеме активов 236 млрд руб. В 2015 году ли-
цензий лишились два банка из топ-100 — 
Пробизнесбанк и банк «Российский кре-
дит» — более 67 млрд руб. и более 75 млрд 
руб. соответственно. Внятных объяснений 
этих крахов не последовало. Получение го-
сподином Симановским поста советника — 
формальность. «Это возможность нормаль-
ной пенсии (6 сентября 2016 года Алексею 
Симановскому исполнился 61 год.— 

”
Ъ“)»,— 

считает его экс-коллега.

Второй проблемной темой могла стать 
санация банков —прямая ответственность 
Михаила Сухова и косвенная Алексея Сима-
новского как его руководителя. В вопросах 
к санации могли сыграть роль вскрывшие-
ся злоупотребления господдержкой со сто-
роны санаторов, нередкие просьбы о выде-
лении дополнительных средств под предло-
гом увеличившейся «дыры», нечеткость про-
цедур, проверки прокуратуры. Впрочем, са-
национные решения о выделении средств 
принимаются коллегиально, КБН и советом 
директоров ЦБ, непонятно, почему нашлись 
конкретные ответственные за них, указыва-
ет один из собеседников 

”
Ъ“.

В отсутствие детальной информации, 
участники рынка высказывают свои вер-
сии. «Думаю, это решение — ответ на ры-
ночный запрос, который можно сформули-

ровать так: почему два года идет очень се-
рьезная зачистка сектора, где не щадят да-
же крупных игроков, и делается это рука-
ми тех, кто еще несколько лет назад поощ-
рял их рискованную политику,— считает 
руководитель банка из топ-50.— По фор-
ме это решение тоже похоже на демонстра-
цию в воспитательных целях: мол, мы чи-
стим не только банковский сектор, но и на-
ши ряды». «Отставки не спонтанное, а зара-
нее спланированное решение, настрой на 
замену старого топ-менеджмента у нового 
главы ЦБ был изначально, просто этот про-
цесс серьезно рассрочен во времени»,— 
считает один из собеседников 

”
Ъ“, близкий 

к ЦБ. Не исключено, что они не последние. 
Но и не первые.
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Дмитрий Тулин (справа)  
присмотрит за надзором  
вместо Алексея Симановского   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Бюджет военных гарантий
Минфин по итогам сокращения госрасходов-2016 
лишь увеличит дефицит

Министерство финансов опубликовало 
проект поправок к федеральному бюдже-
ту на 2016 год. Дефицит бюджета на этот 
год вырастет с 3,2% ВВП до 3,66%. Об-
щее сокращение расходов ведомств, ко-
торым они занимались все лето, в откры-
той части составило 2,8% от плановых, 
причем не сокращены лишь расходы на 
национальную оборону — они вырастут 
примерно на 1%. Главное отличие нового 
бюджета на 2016 год — дополнительные 
госгарантии Минфина на 0,9 трлн руб. 
преимущественно ВПК и 0,2 трлн допра-
сходов на пенсии при снижении расходов 
на экономику на 0,4 трлн руб. 1 трлн руб. 
от приватизации «Роснефти» и «Башнеф-
ти», как и предполагал ”Ъ“, нужны в пер-
вую очередь военным.

Напомним, проект федерального бюд-
жета на 2016 год во многом определяет всю 
бюджетную конструкцию на 2016–2019 го-
ды — от того, насколько ведомства в состоя-
нии были сократить текущие расходы в ди-
алоге с Минфином в июне—августе 2016 го-
да, в теории зависел размер бюджетного де-
фицита. На деле бюджет на 2016 год, рассчи-
танный исходя из нефтедоходов при цене 
нефти $50 за баррель, исполнялся при сред-

ней цене $39,9 за баррель, и в теории мини-
стерства, сократив «сжимаемые» расходы по 
указанию правительства на 10% и отложив 
часть крупных расходов на четвертый квар-
тал 2016 года (это в среднем 40% годовых 
трат), могли бы в итоге сформировать но-
вый бюджет с почти тем же дефицитом, что в 
текущей версии,— немногим выше 3% ВВП. 
На деле же общее сокращение федераль-
ных расходов на 2016 год составит порядка 
2,8%. Доходы бюджета-2016 составят 12,74 тр-
лн руб., общее сокращение — 375 млрд руб. 
Расходы увеличиваются до 16,4 трлн руб., на 
306 млрд руб. Таким образом дефицит бюд-
жета от летней кампании сокращения и 
меньшего, чем ожидалось, сокращения до-
ходов (на 0,4 трлн руб.) парадоксально вы-
рос — с 2,36 трлн до 3 трлн руб.

Бюджетный секрет прост — в собственно 
бюджетных статьях изменения вполне ожи-
даемы, но рост дефицита обеспечен увеличе-
нием предоставления госгарантий на 2016 
год, традиционно востребованных военно-
промышленным комплексом, их предостав-
ление Минфином в текущем году вырастет с 
плановых 0,59 трлн до 1,44 трлн руб. 
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Столкновение  
утилизаций
Россия и США приостанавливают  
плутониевое соглашение и переговоры по Сирии

Кризис в отношениях Москвы и Вашин-
гтона вышел на новый уровень.  Вчера 
днем Россия объявила, что приостанав-
ливает действие соглашения с США об 
утилизации избыточного оружейного 
плутония. В Москве увязывают возоб-
новление утилизации плутония с отме-
ной всех санкций, «закона Магнитского» 
и сокращением контингента НАТО в Вос-
точной Европе, на деле эти пункты вы-
глядят практически невыполнимыми. 
А уже вечером в Вашингтоне, выразив 
сожаление действиями РФ, объявили 
о приостановке своего участия в двусто-
ронних каналах связи с Россией, создан-
ных для поддержания режима прекра-
щения боевых действий в Сирии. Теперь 
взаимодействие России и США в респу-
блике ограничится одним каналом свя-
зи, с помощью которого стороны поста-
раются избежать инцидентов в воздухе.

Конечное перемирие
О том, что США приостанавливают перегово-
ры с Россией, направленные на урегулиро-
вание сирийского конфликта, заявил пресс-

секретарь Госдепа США Джон Кирби: «Это ре-
шение было нелегко принять. Но терпение 
у всех кончилось». Он сообщил, что Россия 
не обеспечила условия для выполнения до-
стигнутых 9 сентября соглашений о прекра-
щении огня, «нарушила свои гуманитарные 
обязательства и резолюцию ООН 2254». Пре-
кращение контактов означает, что США отзо-
вут персонал совместного российско-амери-
канского центра, который должен был обес-
печить обмен военной и разведыватель-
ной информацией после того, как обе сторо-
ны признали бы эффективность введенно-
го перемирия. При этом отмечается, что для 
«обеспечения безопасности военного пер-
сонала и продолжения борьбы против 

”
Ис-

ламского государства“» (организация запре-
щена в РФ. — Ъ) военные каналы коммуни-
кации будут сохранены (речь идет в первую 
очередь о канале связи для избежания инци-
дентов между самолетами авиации РФ и ко-
алиции во главе с США). В Госдепе утвержда-
ют, что решение не связано с выходом Рос-
сии из «плутониевого соглашения».
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Президиум Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) принял решение доводить 
все судебные рассмотрения по выплатам 
ОСАГО до Верховного суда. Ранее компании 
предпочитали выплачивать возмещение 
ущерба по решениям судов первой инстан-
ции, чтобы не множить судебные издер-
жки. Теперь автостраховщики решили пой-
ти на принцип, с тем чтобы по итогам новой 
практики представить регулятору данные 
о засилье автоюристов на местах. Послед-
ние говорят, что это ударит по их доходам: 
в спорах по ОСАГО вознаграждение автою-
ристов зависит от результата, а не от стадии 
процесса.

Как стало известно 
”
Ъ“, президиум РСА при-

нял решение проводить рассмотрение дел в су-
де по ОСАГО через все инстанции, включая апел-
ляцию, кассацию и Верховный суд. Ранее компа-
нии, заранее зная, что автоюристы с высокой ве-
роятностью выиграют иски против них по ОСА-
ГО, предпочитали платить по решению суда пер-
вой инстанции, чтобы не множить судебные из-
держки. По данным судебного департамента при 
Верховном суде, в 2015 году было рассмотрено 
380 тыс. страховых споров, примерно 95% из них 
приходились на ОСАГО. До апелляции за этот же 
период дошло 29 тыс. споров.

По данным РСА за первое полугодие 2016 го-
да, страховщики уже оплатили 410,4 тыс. судеб-
ных решений по ОСАГО. Сумма требований не-
посредственно по выплате ОСАГО составила 
14,7 млрд руб., при этом оплата накладных рас-
ходов, которые включают в том числе и возна-
граждение автоюристов, составила сопостави-
мую сумму — чуть более 11 млрд руб.

В союзе приводят случай в Южном федераль-
ном округе, когда для выплаты из компенсаци-
онных фондов РСА судья в один день списал по 
90 делам 18 млн руб., в то время как представи-
тели союза даже не были приглашены на заседа-
ние. Как говорит собеседник 

”
Ъ“ в союзе, компа-

нии теперь намерены не просто доводить все су-
дебные споры до рассмотрения Верховным су-
дом, но и вести отдельную отчетность по ним. 

В нее, в частности, будет входить оценка доли 
вознаграждения посреднику по решению суда, 
ФИО судьи, который отличился однотипными 
скоростными решениями на крупные суммы, и 
т. п. Эту статистику компании намерены пред-
ставить в ЦБ в качестве аргумента при обсужде-
нии тарифов ОСАГО в будущем.

В письме Генпрокуратуры президенту РСА 
Игорю Юргенсу (есть в распоряжении 

”
Ъ“) го-

ворится, что «проведенный анализ показал на-
личие распространенности случаев ущемле-
ния прав как страхователей, так и страховщи-
ков РСА, зачастую сопряженных с совершени-
ем уголовно-наказуемых деяний». Уже возбу-
ждены уголовные дела в Дагестане, Татарста-
не, Москве. «Так, в г. Махачкале основанием для 
уголовного преследования послужили обстоя-
тельства направления в суд подложных иско-
вых заявлений о взыскании с РСА компенсаци-
онных выплат и фиктивного материала о несу-
ществующем ДТП»,— говорится в письме про-
куроров. Впрочем, «прокурорское вмешатель-
ство» обещано и при необоснованных отказах 
страховщиков от заключения договора, недо-
ступности бланков, навязывании допуслуг и 
«длительности оформления полисов и очере-
дей при их получении»,— говорится в тексте 
письма Генпрокуратуры.

Намерение страховщиков судиться до по-
следнего подорвет доходность бизнеса автою-
ристов, признает глава компании «Главстрах-
контроль» Николай Тюрников: «Мы получаем 
оплату за результат вне зависимости от стадии, 
и финансовая модель работы автоюристов ста-
нет менее привлекательной». Нагрузка увели-
чится, а уровень оплаты останется тем же — хо-
тя нагрузка вырастет и на самих страховщиков, 
говорит он. При этом повальной отмены су-
дебных решений первой инстанции юрист не 
ожидает. По статистике судебного департамен-
та при Верховном суде, в 2015 году апелляция 
меняла первоначальное решение суда только 
в 16% случаев (по 4,8 тыс. исков из 29 тыс. рас-
смотренных).

Татьяна Гришина

Страховщики будут спорить 
до последнего
РСА доведет автоюристов до Верховного суда

Расширены предельные 
сроки предоставления га-
рантий — с семи лет до де-
сяти, что потенциально уве-
личивает расходные риски 
бюджета уже в этом году. Та-
ким образом, компромисс, 
достигнутый главой Минфи-
на Антоном Силуановым с 
правительством по бюджет-
ной конструкции, звучит 
так: 1 трлн руб. средств, ко-
торые Белый дом выручит от 
приватизации «Башнефти» и 
«Роснефти» (видимо, даже не-
обязательно в этом году), уй-
дут на обеспечение рисков 
ВПК. Если правительство вы-
ручит больше — и это указа-
но в проекте бюджета,— эти 
деньги пойдут на поддержку 
авиапрома.

Макропроектировки 
бюджета-2016 также изме-
нены. Скорректированы 
номинальный объем ВВП с 
78,6 трлн до 82,8 трлн руб., 
уровень ожидаемой инфля-
ции снижен с 6,4% до 5,8%. 
Из проекта бюджета неоче-
видно, как это отразится на 
индексации тарифов, ко-
торые, строго говоря, в два 
приема — в начале года и в 
июле — уже проиндексиро-
ваны, исходя из другой ин-
фляции. Предельный уро-
вень внутреннего госдолга 
увеличен с 8,8 трлн до 9,9 тр-
лн руб. при незначительном 
(на €0,4 млрд) сокращении 
внешнего. Объем чистых 
заимствований Минфи-
на в 2016 году увеличен на 
200 млрд руб., до 500 млрд 
руб. Отметим, эта цифра по-
чти полностью соответству-

ет увеличению госрасходов 
на пенсионную систему — 
это те же 200 млрд руб.

Главный полученный ре-
зультат в ходе летней кампа-
нии сокращения расходов 
ведомств — снижение расхо-
дов по статье «Национальная 
экономика» на 13,8%: статья, 
теперь занимающая в расхо-
дах федерального бюджета 
2,5 трлн руб., остается круп-
нейшей. Из ключевых статей 
бюджета кроме пенсионного 
трансферта лишь статья «На-
циональная оборона» увели-
чила расходы, на 1%. Расхо-
ды по статье «Национальная 
безопасность» сокращены 
незначительно — номиналь-
но на 1,4%. Среди остальных 
статей сокращения различ-
ны: так, здравоохранение по-
теряло 6% номинальных рас-
ходов, охрана окружающей 
среды — 9%, физкультура и 
спорт — нормативные 10%, 
СМИ — 7,5%, ЖКХ — 16%.

Экономит бюджет при 
этом действительно почти 
на всем. Так, практически 
вдвое сокращены расходы 
на реализацию «отдельных 
поручений президента и 
правительства» — с 330 мл-
рд до 175 млрд руб. Крым-
ская госпрограмма лиши-
лась 15,6% финансирования, 
госпрограмма развития ра-
диоэлектроники — 21,9% 
расходов, некрупная госпро-
грамма развития фармацев-
тики в 2016 году недосчита-
ется 37% расходов. На 5 млрд 
руб., до 12 млрд руб., сокра-
щены госрасходы на закуп-
ки драгметаллов и драгоцен-
ных камней в Гохран. Вдвое, 
до 25 млрд руб., сокращены 

расходы этого года на премь-
ерский проект обновления 
школ, с 7,9 млрд до 3,15 млрд 
руб.— федеральная помощь 
многодетным семьям.

В ведомственном разрезе 
основной удар сокращений 
на себя приняло Минэконо-
мики — расходы под его ад-
министрированием снизи-
лись на 38%. Минтранс по-
терял 12% расходов (Феде-
ральное дорожное агентст-
во лишь 5%), Минпромторг и 
Минсельхоз — по 10%. Соци-
альные ведомства потеряли 
меньше: расходы Минтруда 
сокращены чисто символи-
чески, Минздрава — на 4,7%, 
Минобрнауки — на 4,9%. По 
менее крупным бюджетора-
спорядителям, как правило, 
расходы сокращены менее 
чем на 10%. Минэнерго со-
кратит расходы-2016 от пла-
новых на 3%. Среди силовых 
ведомств изменения более 
интересны, хотя, как прави-
ло, чисто символические по 
доле расходов. МВД, Мино-
бороны и ФСБ расходы чуть 
увеличат, ФСО, Минюст и 
ФСИН — немного сократят. 
Следственный комитет тра-
ты символически сократит, 
Генеральная прокуратура — 
столь же символически на-
растит.

Общий итог сокращений 
— проект бюджета на теку-
щий год может быть охарак-
теризован как более воен-
ный и более силовой, чем 
действующий закон о бюд-
жете. Это пока основной ре-
зультат сокращения госдохо-
дов на 2016 год.

Дмитрий Бутрин, 
Юлия Ротенбергер

Бюджет военных гарантий

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,69

процента составила максимальная процентная ставка по рублевым вкладам в третьей 
декаде сентября 2016 года, сообщил Банк России по данным десяти банков, привлекающих наибольший 
объем вкладов физлиц. Максимального уровня 15,635% ставки достигали в конце декабря 2014 года, с 
тех пор постепенно снижаясь вслед за инфляцией. Хотя политика регулятора остается сдержанной, в 
третьей декаде сентября ставки по депозитам продолжали снижаться после трех декад стабильности. 
Ранее глава ЦБ Эльвира Набиуллина отмечала, что ставки банков по кредитам будут снижаться по мере 
снижения ключевой ставки, в середине сентября ЦБ оставил ее на уровне 10% до конца 2016 года. 8,60
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ПРОСРОЧЕННАЯ  
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ

Плохие долги  
растут медленнее

Во вчерашней публикации сентябрь-
ского экономического мониторинга 
РАНХиГС, ИЭП им. Е.Т. Гайдара 
и ВАВТ завлабораторией финан-
совых исследований ИЭП Михаил 
Хромов и замглавы Минэкономики 
Алексей Ведев в совместном 
исследовании пытаются ответить 
на вопрос — достигнут ли пик в ди-
намике плохих долгов в банковской 
системе РФ.

Выводы авторов в отношении 
динамики и состояния просрочки 
оказались осторожнее, чем соответ-
ствующее заявление главы ЦБ Эль-
виры Набиуллиной, прозвучавшее 
2 октября на семинаре-совещании 
«Единой России». «Банки прошли че-
рез очень сложный период, в прош-
лом году в банковском секторе были 
длительные периоды убытков. В этом 
году мы видим прибыль в 7 раз 
выше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Очень важно, что 
практически прекратился рост ”пло-

хих долгов“, плохих активов. Это те 
кредиты, которые не обслуживаются. 
Был рост в прошлом году, но он 
практически стабилизировался и мы 
надеемся, что расти не будет»,— 
сказала она.

Данные ЦБ свидетельствуют: 
объем просрочки по корпоративному 
портфелю за август вырос на 2,3% 
(плюс 2,9% с исключением валютной 
переоценки), а по розничному — 
на 1,1% (плюс 1,3%). Ее удельный 
вес по кредитам нефинансовым 
организациям вырос с 6,8% до 
7,1%, а по розничным не изменился 
(8,6%). Замедление темпов роста 
плохих активов и уменьшение приро-
ста резервов на возможные потери 
по ссудам и другим активам и стало 
главным фактором восстановления 
банковской прибыли в 2016 году, 
отмечается в мониторинге РАНХиГС, 
ИЭП и ВАВТ (см. график). При этом 
качество активов серьезно различа-
ется по группам банков — крупных 
государственных, иностранных, 
крупных частных, мелких и средних, 
а наименьшая доля просрочки обна-
руживается у Сбербанка. «Проблема 

”плохих“ долгов остается нерешен-
ной. В прошлый кризис (2008–2010 
годы) никаких системных мер по 
ее решению предложено не было. 
Поэтому до перехода экономики 
к устойчивому росту, без которого 
невозможен рост кредитования 
и банковских активов, ”плохие“ долги 
будут оставаться серьезным грузом 
для банков, ограничивая их разви-
тие»,— заключают авторы иссле-
дования. На фоне стабилизации 
просрочки произошло замедление 
динамики розничного кредитова-
ния, которое за январь—август 
2016 года в годовом исчислении 
снизилось на 0,7%, констатировал 
ранее и ушедший вчера в отставку 
зампред ЦБ Михаил Сухов.

Алексей Шаповалов

ПОКАЗАТЕЛИ КАЧЕСТВА БАНКОВСКИХ
КРЕДИТОВ (%)
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Как показывает доклад 
об итогах монетизации 
льгот, подготовленный 
Аналитическим центром 
при правительстве, выз-
ванное ею стремительное 
расширение объема соци-
альных льгот в денежном 
выражении иссякло. Вклад 
денежной соцподдержки 
в доходы населения начал 
снижаться, а бюджеты пе-
реходят к разовым выпла-
там вместо постоянных. 
При этом эксперты Бело-
го дома отмечают еще од-
ну тенденцию — в деньгах 
больше всего от монетиза-
ции льгот выиграли регио-
нальные элиты, а меньше 
всего — малоимущие гра-
ждане.

За последние десять лет с 
наибольшей выгодой соци-
альные льготы государства 
смогли использовать их по-
лучатели из числа региональ-
ных элит. Такой вывод мож-
но сделать из доклада Анали-
тического центра при прави-
тельстве «О результатах анали-
за социально-экономических 
последствий реализации мер 
социальной поддержки насе-
ления субъектами РФ в соот-
ветствии с ФЗ-122». Доклад по-
священ анализу последствий 
принятия в 2005 году так на-
зываемого закона о монетиза-
ции льгот (это и есть ФЗ-122), 
существенно расширившего 
полномочия субъектов РФ в 
части предоставления различ-
ных мер соцподдержки. 

Согласно докладу аналити-
ческого центра, за десять лет с 
2005 по 2015 год число полу-
чателей социальных денеж-
ных выплат выросло почти 
в четыре раза — с 6,6 млн до 
25,4 млн человек (население 
страны за этот же период уве-
личилось только на 2,2%). При 
этом основное внимание, как 
следует из перечня категорий 
получателей, уделялось соци-
альной поддержке пожило-

го населения, материнства и 
детства, малообеспеченных 
групп населения, а также от-
дельных «статусных» групп 
населения. Наибольшие же 
темпы прироста выплат за 
этот срок продемонстрирова-
ли категории граждан, удосто-
енных почетных званий или 
заслуг (3296%), доноры (1486%) 
и семьи с детьми (751%), а на-
именьшие — категория пен-
сионеров, не относящихся к 
льготным категориям (143%). 

Динамика численности по-
лучателей льгот, как отмечают 
авторы доклада, только частич-
но связана с демографически-
ми процессами в стране. В пер-
вую очередь резкий рост чи-
сла получателей мер социаль-
ной поддержки в 2009–2015 го-
дах (на 19,6%), значительно пре-
вышавший прирост численно-
сти лиц старше трудоспособно-
го возраста (3,2%), свидетельст-
вует о расширении охвата мо-
нетизированными льготами 
ранее не получавших их кате-
горий населения. Однако, по 
мнению авторов доклада, эти 

цифры могут свидетельство-
вать и о том, что социальная по-
литика в регионах недостаточ-
но объективна и «чрезмерно 
ориентирована на региональ-
ные элиты». 

Подтверждением послед-
ней оценки может выступать 
дифференциация денежно-
го выражения таких льгот. 
Так, максимальными по раз-
меру выплаты как регуляр-
ного, так и разового харак-
тера в 2015 году были у пен-
сионеров из числа госслужа-
щих — 10,565 руб. в месяц и 
28,878 руб. в год соответствен-
но. Большая по размеру разо-
вая выплата предоставлялась 
только детям-сиротам и де-
тям, оставшимся без попече-
ния родителей,— 29,701 руб. 
в год. Минимальными же раз-
меры выплат оказались у ма-
лоимущих граждан и доноров 
— 307 руб. в месяц и 831 руб. 
в год. Необходимо отметить, 
что вопрос о том, куда в дей-
ствительности уходят деньги, 
направленные на поддержку 
населения в регионах, по-ви-

димому, обсуждался и в пра-
вительстве, так как с 2015 го-
да Пенсионный фонд создает 
единую базу данных всех рос-
сийских льготников, которая 
должна заработать в 2019 го-
ду (подробнее см. 

”
Ъ“ от 6 мая). 

Тем не менее в целом экс-
перты центра оценивают вли-
яние выплат на благосостоя-
ние населения положительно 
— в расчете на одного получа-
теля в месяц их размер был до-
статочно существенен на фоне 
среднедушевых доходов, хотя 
их доля и начала сокращаться 
в последние годы. Так, в 2009 
году размер усредненных де-
нежных выплат составлял 
11,9% среднедушевого дохода 
населения (16,8 руб. в месяц), 
в 2015 году — 9,2% (30,2 руб. 
в месяц). В ближайшем буду-
щем, впрочем, доля выплат по 
отношению к доходам может 
сократиться еще сильнее — 
после кризиса 2014 года реги-
ональные бюджеты начали пе-
реходить на разовые виды вы-
плат вместо регулярных.

Анастасия Мануйлова

Монетизация удалась не для всех
Доля соцподдержки в доходах населения снижается

Рост охвата населения 
денежными льготами 
прекратился, а выплаты 
и распределяются не-
равномерно, и меньше 
заметны в доходах гра-
ждан, отмечают экспер-
ты правительства

СРЕДНИЕ РАЗМЕРЫ И ТЕМПЫ РОСТА ДЕНЕЖНЫХ ВЫПЛАТ ПОЛУЧАТЕЛЯМ МЕР 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ПО ВИДАМ    ИСТОЧНИК: РОССТАТ, РАСЧЕТЫ АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА.
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Мои мысли — мои табуны
Как Владимир Путин  
объездил шестерку диких лошадей

3 октября президент России 
Владимир Путин встретил-
ся с лошадьми Пржевальско-
го в Оренбургской области, 
а специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИ-
КОВ стал свидетелем того, 
как президент прикармливал 
их овсом и гонялся за ними 
на квадроцикле.

Лошади Пржевальского при-
шли в Оренбургскую степь из 
Франции, с Лазурного бере-
га. Ведь разводят их там. Прав-
да, есть еще три табуна в Чер-
нобыльской зоне отчуждения. 
Они там хорошо растут (за од-
ним из табунов ухаживала Тать-
яна Жарких, которая переехала 
на Оренбургский кордон «Сар-
мат», как только здесь появи-
лись эти шесть лошадей).

Лошади Пржевальск ого 
принципиально дикие, поэ-
тому они во всем требуют к се-
бе особого отношения. И с ни-
ми во всем считаются, потому 
что если их мнению не доверя-
ют, они умирают. Так, с Лазурно-
го берега хотели завезти гораздо 
больше лошадей, но не все со-
гласились зайти в клетки для пе-
ревозки (да и то сказать, кто по 
своей воле захочет поменять Ла-
зурный берег на Оренбургскую 
степь). Поэтому поехали только 
добровольцы (видимо, совсем 
уж пресыщенные жизнью).

На территории заповедника 
категорически запрещено ку-
рить, видимо, потому, что капля 
никотина убивает лошадь (или 
двух лошадей Пржевальского).

Но курить пришлось дол-
го: фотографы уже начали сом-
неваться, что Владимир Путин 
приедет до темноты.

В какой-то момент я увидел 
на горизонте силуэты четырех 
лошадей. Они неторопливо дви-
гались к стогу сена. Нам расска-
зывали, что увидеть их — боль-
шая редкость, так что я жадно 
вглядывался.

Тут приехал Владимир Пу-
тин. Татьяна Жарких через пару 
минут рассказывала ему, как со-
здавался заповедник, и страш-
но, необычайно волновалась.

— Только три человека лови-
ли эту лошадь в природе,— го-
ворила она, и голос ее дрожал.

При желании можно было 
принять это за переживания на-
счет трагической судьбы лоша-
дей Пржевальского. Но она про-
сто ужасно волновалась.

— Зато Климу Ворошилову, 
когда он приехал в Монголию, 
лошадь Пржевальского про-
сто подарили! — воскликнула 
она.— И в то же время их стано-
вилось все меньше и меньше…

— Стреляли? — тревожно пе-
респросил Владимир Путин.

— Стреляли…— поникла 
она головой.— С распростране-
нием нарезного оружия — осо-
бенно…

Но не только стреляли. Тать-
яна Жарких рассказала еще бо-
лее убийственную историю, от 
которой у меня совсем испор-
тилось настроение. Француз-
ские монахи любили есть ло-
шадь Пржевальского больше 
всех других лошадей. Они даже 
посвятили ей песню с припевом 
«Какая вкусная дикая лошадь!»

— И довольно быстро они ее 
доели,— констатировала Татья-
на Жарких.

Она немного успокоилась, и 
у нее даже появился некий осо-
бенный стиль изложения…

Потом Владимир Путин сел в 
микроавтобус и поехал кормить 
лошадей. Кроме того, надо было 
обязательно выманить их из од-
ного вольера, чтобы они попали 
в другой, более просторный.

Я понимал, что задача безна-
дежная. Во-первых, животные 
дикие, а во-вторых, он уже при-
ближался к стогу сена, за кото-
рым они скрылись за пару ми-
нут до его приезда — и никаких 
лошадей тут не было.

Я знал, о чем говорю, потому 
что тоже оказался в этом микро-
автобусе.

Тем временем мы проеха-
ли мимо макета двух лошадей 
Пржевальского в натуральную 
величину. Лошади были выре-
заны из фанеры. Сходство с ори-
гиналами было, мягко говоря, 
неполным… Наверное, ни у ко-
го из организаторов этой затеи 
не было уверенности в том, что 
удастся хотя бы издали разгля-
деть живых лошадей — так что 
хоть так…

Потом на нашем пути встре-
тились клетки, в которых их 
привезли. Господин Путин по-
просил остановиться и долго 

расспрашивал, где тут вход и 
особенно где выход…

Вдруг он вскрикнул:
— А, вон они!
Слева и правда появился не-

большой сплоченный табун.
Сидевшая рядом с президен-

том директор заповедников 
«Оренбургский» и «Шайтан-Тау» 
Рафиля Бакирова, казалось, не 
обратила на это особого внима-
ния.

А я разволновался. Я-то пони-
мал, что больше мы их никогда 
не увидим…

Рафиля Бакирова рассказыва-
ла Владимиру Путину историю 
про волшебный квадроцикл, к 
которому привыкли лошади. И 
вот они слышат звук этого ква-
дроцикла и связывают его с тем, 
что это Татьяна Жарких везет им 
овес — и бросают все, и кидают-
ся за квадроциклом… При этом 
в хозяйстве есть еще один ква-
дроцикл, но на него табун не ре-
агирует вообще.

— Мы возьмем овес и поста-
раемся выманить их,— расска-
зывала она и сама увлекалась 
этой идеей, по-моему, все боль-
ше с каждой секундой.

Микроавтобус медленно дви-
гался вдоль высокой железной 
сетки, отделявшей один вольер 
от другого, его страшно качало 
на ухабах, и мне казалось, что 
мы вот-вот опрокинемся… Но 
он держался…

А Рафиля Бакирова говорила 
уже о сложнейших отношениях 
в табуне, звучали имена Сандра, 
Оливия, Лаванда и Авен…

Авен был вожаком табуна, 
конечно…

Прозвучала и история Татья-
ны Жарких:

— Переманили! — засмея-
лась Рафиля Бакирова.— Теперь 
живет у нас в степи!

Владимир Путин смеялся  
тоже совершенно удовлетво-
ренно.

Подъехали к воротам, и пре-
зидент с Рафилей Бакировой 
вышли из микроавтобуса. В ру-
ках у президента я увидел боль-
шое ведро с овсом.

И тут я обнаружил, что, во-
первых, за нами все это время 
на квадроцикле ехала Татьяна 
Жарких, а во-вторых, по ту сто-
рону сетки двигался табун в пол-
ном составе.

То есть, видимо, лошади и 
правда среагировали на ква-
дроцикл и поняли, что их сей-
час могут накормить… И поте-
ряв всякий стыд и свою дикую 
гордость, покорно отправились 
за нами.

Президент России, в камуф-
ляже и с ведром овса в руке, сто-
ял перед воротами. Догорал за-
кат.

Наконец он открыл ворота и 
отсыпал из ведра овса по ту сто-
рону ворот, где был сам. Идея ка-
залась понятной: выманить та-
ким образом табун за ворота.

Но лошади энергично повер-
нулись задом к нему. Я знал, что 
именно поэтому их в свое вре-
мя и истребили: таким обра-

зом они реагировали на опас-
ность…

И все-таки, через несколько 
минут у трех неожиданно сдали 
нервы, они вырвались за воро-
та и с облегчением накинулись 
на овес.

Президент безжалостно на-
сыпал им овса около себя. Ве-
дро, по-моему, опустело. Но это-
го им, видимо, было достаточно. 
За воротами оказались уже пять 
лошадей, а белая кобыла вооб-
ще ушла куда-то гулять.

Перед воротами оставался 
только Авен. Он то подходил к 
воротам и, кажется, уже вот-вот 
готов был покончить со всем 
внутри себя, что его держало, 
то опять отступал, по каким-то 
только ему известным сообра-
жениям.

Я не знал, сочувствовать ему 
или презирать за эту немысли-
мую осторожность. Но такого 
красавца нельзя было прези-
рать. Им все-таки хотелось гор-
диться.

И он, в конце концов, дал по-
вод: выскочил за ворота и теперь 
прохаживался в полном одино-
честве. Еще через минуту табун 
сам присоединился к нему…

Дело было сделано. Выма-
нили всех. Теперь можно было 
выйти из микроавтобуса и нам. 
Президент, Татьяна Жарких и 
Рафиля Бакирова стояли и смо-
трели вслед уходящему табуну. 
Стремительно темнело.

Я спросил Татьяну Жарких, 
почему так странно вел себя 
Авен.

— А он следил за территори-
ей,— объяснила она.— Он бди-
тельный. Наблюдал за маши-
ной, за вертолетом… Видите, он 
и сейчас наблюдает…

Да, он наблюдал, снова ото-
рвавшись от табуна. Авен оста-
новился, задрал голову и внима-
тельно глядел в небо, где и прав-
да завис вертолет…

— Кобылы оказались более… 
— замялась Татьяна Жарких.

— Доверчивыми,— не выдер-
жал я.

— Смелыми,— не согласился 
Владимир Путин.

— Они вас подпустили на 
расстояние вытянутой руки,— 
сказал я.

Он согласился:
— Вы не представляете, как я 

сам удивился…
— Это нормальная ситуация? 

— спросил я Татьяну Жарких.
Я не хотел вытягивать из нее 

никаких признаний, тем более 
нелепых. Я хотел узнать правду.

—— Да на самом деле,— по-
жала она плечами,— они просто 
знают квадроцикл…

— Было большое опасение, 
что они не выйдут,— сказал пре-
зидент.

— А вы знаете, что сегодня 
они вообще впервые вышли? — 
добавила Рафиля Бакирова.

— С другой стороны, понят-
но: овес… — пожал плечами и 
президент.— Это все равно, что 
вам рюмку водки налить…— 
повернулся он ко мне.

Конечно, кто-то тут должен 
был стать жертвой…

— Ну да, да, потом не остано-
виться… — пробормотал я.

— Вот они и не останови-
лись,— констатировал Влади-
мир Путин.

— А вы знаете, что у домаш-
них лошадей 66 хромосом, а у 
этих — 64. Удивительно! — вос-
кликнул господин Путин.

Нет, и этого я не знал.
— А что они за волками, гово-

рят, гоняются? — продолжил он.
— Ой,— засмеялась Татьяна 

Жарких,— это для них такая раз-
влекуха!

— Меня, кстати, предупре-
ждали, что эти лошади на лю-
дей не нападают,— можно ска-
зать, задумчиво произнес Вла-
димир Путин.

— Но это проверяется экспе-
риментальным путем,— сказал я.

— Да,— согласился прези-
дент.— Вот и проверили.

— По-моему, они возвраща-
ются! — сказал министр при-
родных ресурсов Сергей Дон-
ской, вглядевшись в совсем уже 
стемневшую степь.

Табун и правда появился в 
нескольких десятках метров от 
нас.

— А там река или какая-то 
другая естественная преграда 
для них? — спросил Сергей Дон-
ской Рафилю Бакирову.

— Да нет, там такая же сет-
ка,— сказала она.

— Да что для них река?! Ка-
кая естественная преграда?! Да 
они плавают, как дельфины! — 
вскричала Татьяна Жарких.

Я уже понимал, что она без-
надежна. Она любила этих ло-
шадей изо всей своей женской 
мочи.

— Ой, пищуха! — обрадова-
лась Рафиля Бакирова, услышав 
то ли писк, то ли птичье пение 
из травы.— Это поющие зайцы!

Никто тут уже ничему не 
удивлялся.

Микроавтобус отправил-
ся обратно. Мы проехали око-
ло километра, как вдруг Вла-
димир Путин воскликнул: «Вот 
они опять!»

Я посмотрел вперед и не по-
верил своим глазам. Метрах в 20 
впереди нас шел весь табун. Это 
была, без преувеличения, вели-
чественная картина. Это был ка-
кой-то феерический эскорт. Это 
было даже не с чем сравнить. 
Разве только с осликом, кото-
рый когда-то давно вдруг поя-
вился перед кортежем Влади-
мира Путина на Афоне…

Но это было еще к тому же 
слишком красиво, чтоб это мож-
но было действительно с чем-то 
сравнить.

Владимир Путин попросил 
остановить микроавтобус. Он 
вышел, остановил и квадро-
цикл и сел за руль. Татьяна Жар-
ких теперь сидела позади него.

И они погнались за табуном. 
Они почти догнали его. И почти 
доехали до журналистов, кото-
рые ждали Владимира Путина 
на кордоне. Табун свернул в сто-
рону в последнее мгновение и 
исчез уже в полной темноте.

Журналистам Владимир Пу-
тин рассказал про леопарда, вы-
пущенного на волю, который 
недавно, как выяснилось, под-
рался с медведем, и медведь по-
зорно бежал, хотя и успел со-
рвать с леопарда ошейник… А 
ведь леопарду только лучше так, 
без ошейника, подумал я. По 
ошейнику люди за ним следи-
ли ведь. А теперь он на свободе.

Освободится и табун Авена.

КПРФ подобрала конкурента  
Вячеславу Володину
Другие фракции поддержат кандидата «Единой России» 
на пост спикера ГД

КПРФ выдвинет зампреда ЦК Дмитрия 
Новикова кандидатом на пост спике-
ра Госдумы седьмого созыва. Он станет 
единственной альтернативой кандида-
ту «Единой России» Вячеславу Володи-
ну, которого поддержат справороссы 
и ЛДПР. Выдвижение своего кандидата 
в спикеры для коммунистов — дополни-
тельная возможность противопоставить 
себя партии власти, говорит эксперт.

Фракция КПРФ приняла решение выдви-
нуть на пост спикера Госдумы Дмитрия Но-
викова, курирующего в партии агитацион-
но-пропагандистский блок. В партии это объ-
ясняют желанием продемонстрировать «ка-
дровую обойму». «Сейчас надо говорить не о 
шансах, а о выборе. Если фракции не будут 
выдвигать своих кандидатов, будут выборы 
без выборов, это просто смешно,— сказал 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы Вла-

димир Кашин.— Для нас это возможность по-
казать своих кандидатов и еще раз заявить 
свою программу. Сказать большинству, что 
без нашей социально-экономической про-
граммы не может быть движения вперед». 
Господин Новиков заявил 

”
Ъ“, что у каждой 

партии «свои собственные политические ин-
тересы, и они будут их реализовывать». Ему 
же главное — «доверие товарищей».

У товарищей Дмитрия Новикова по пар-
тии в этом созыве Госдумы 42 мандата, у 
единороссов — 343. Для избрания спикера 
нужно простое большинство голосов депу-
татов, то есть 225 из 450. У «Единой России» 
уже есть свой кандидат — ранее Владимир 
Путин предложил депутатам поддержать на 
этот пост Вячеслава Володина, который, бу-
дучи первым заместителем руководителя 
Администрации президента, баллотировал-
ся в Госдуму от партии власти и получил ман-
дат. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов отреаги-
ровал на предложение президента поддер-
жать господина Володина сдержанно. Возра-
жений он не высказывал, потому как «фор-
мат той встречи не располагал к обсужде-
нию», говорит Дмитрий Новиков. Господин 
Зюганов тогда посоветовал Вячеславу Воло-
дину во время работы в Госдуме «брать при-
мер» с его предшественника, Сергея Нарыш-
кина, назначенного теперь главой СВР.

Зато фракции ЛДПР (39 депутатов) и 
«Справедливой России» (23) своих кандида-

тов на пост спикера выдвигать не будут. «У 
нас прошло заседание фракции, вопрос об 
альтернативе Володину не поднимался и 
не обсуждался»,— заявил 

”
Ъ“ первый зам-

пред фракции «Справедливой России» в Гос-
думе шестого созыва Михаил Емельянов. 
Игорь Лебедев, который снова будет выдви-
нут ЛДПР на пост вице-спикера Госдумы, за-
явил, что ЛДПР поддержит кандидатуру Вя-
чеслава Володина. 

В 2011 году на выборы спикера КПРФ выд-
вигала первого зампреда ЦК Ивана Мельни-
кова, ставшего первым вице-спикером Гос-
думы. «Для основы электората КПРФ слиш-
ком большое сближение с властью вне чрез-
вычайной ситуации неприемлемо, партия 
должна продемонстрировать свою самосто-
ятельность»,— сказал 

”
Ъ“ политолог Алексей 

Макаркин. В 2014 году на фоне присоедине-
ния Крыма КПРФ должна была вместе с дру-
гими партиями продемонстрировать «един-
ство против Запада», сейчас это уже неакту-
ально, говорит эксперт. Коммунисты наме-
ренно предлагают малоизвестного за преде-
лами партии Дмитрия Новикова, поскольку 
«хотят его подраскрутить, показать, что Но-
виков — это человек из молодого поколе-
ния, за которым может быть будущее КПРФ», 
отмечает господин Макаркин, но символич-
но выдвижение «не первой и даже не вто-
рой фигуры в партии». При этом Дмитрию 
Новикову, скорее всего, достанется пост пер-
вого зампреда комитета по международным 
делам — решение о распределении постов 
в комитетах также принято на заседании 
фракции. За другими опытными депутатами 
КПРФ тоже закрепили посты. Юрий Синель-
щиков рекомендован первым замом в коми-
тет по законодательству (возглавит его еди-
норосс Павел Крашенинников), Олег Смо-
лин — в комитет по образованию и науке, 
Юрий Афонин — в комитет по природным 
ресурсам, собственности и земельным отно-
шениям, Алексей Русских — в комитет по 
транспорту и строительству, Владимир Бор-
тко — по культуре. Зампредом комитета по 
бюджету может стать Валентин Шурчанов, 
по делам национальностей — Валерий Раш-
кин, по промышленности — Виктор Арефь-
ев, а по труду, как и в прошлом созыве, Нико-
лай Коломейцев.

Екатерина Гробман

Коммунист поменял мандат 
депутата на кресло сенатора
Орловской КПРФ компенсировали неудачные выборы

В Совете федерации может появить-
ся второй член КПРФ. На предстоящем 
4 октября заседании Орловского обл-
совета депутаты намерены выдвинуть 
в верхнюю палату экс-депутата Госду-
мы и главу обкома Василия Иконнико-
ва. Это решение уже поддержали гу-
бернатор-коммунист Вадим Потомский 
и контролирующие облсовет едино-
россы. Ранее кандидатом в сенаторы 
от заксобрания называли единорос-
са Николая Жернова. Смену кандидату-
ры в Орле объясняют «политическими 
договоренностями» и «выстраивани-
ем нормальных отношений» с «Единой 
Россией». Эксперты считают назначе-
ние «компенсацией за провальные для 
КПРФ» выборы в Госдуму.

О том, что орловским депутатам на бли-
жайшем заседании рекомендуют делегиро-
вать в Совет федерации (СФ) Василия Икон-
никова, 

”
Ъ“ рассказал сам коммунист и под-

твердил лидер регионального отделения 
«Единой России» Леонид Музалевский. Гла-
ва заксобрания сообщил, что единороссы 
поддержат кандидатуру коммуниста как 
«опытного политика». Сам коммунист не 
стал комментировать «то, чего еще не прои-
зошло». Василий Иконников в случае избра-
ния станет вторым представителем КПРФ в 
СФ. В сентябре прошлого года после победы 
на выборах губернатора Иркутской области 
коммунист Сергей Левченко делегировал в 
СФ однопартийца, на тот момент — депута-
та Госдумы от Бурятии Вячеслава Мархаева. 
Господин Левченко не скрывал, что принял 
такое решение в благодарность главе «бу-
рятского спецназа» за «активную поддер-
жку» на выборах и голоса обычно лояльных 
к единороссам жителей Усть-Ордынского 
Бурятского округа.

Орловские политики использовали при-
менительно к выдвижению Василия Икон-
никова куда более сдержанные формули-
ровки. Коммунисты, традиционно сильные 
в этом регионе, провалили выборы 18 сен-
тября. Они вели кампанию без традицион-
ного для региона острого противостояния с 
региональными властями. В итоге КПРФ в 
Орле не только потеряла принадлежавший 
Василию Иконникову думский мандат, но и 

уменьшила свою фракцию в облсовете с че-
тырнадцати до шести депутатов.

Господин Иконников был избран в ре-
гиональное заксобрание. «Выдвижение 
Иконникова, видимо, результат полити-
ческих договоренностей. Вся парламент-
ская оппозиция старается выстраивать 
нормальные отношения с 

”
Единой Росси-

ей“. А в Совете федерации наших предста-
вителей, мягко говоря, немного»,— объяс-
нил 

”
Ъ“ губернатор Потомский. Глава реги-

она охарактеризовал Василия Иконникова 
как «далеко не чужого Орлу человека», ко-
торый «обладает опытом» и будет «полезен 
региону». Примечательно, что в руководя-
щих органах КПРФ выдвижение господина 
Иконникова официально не обсуждалось, 
но, по словам источника 

”
Ъ“, «Зюганов одо-

брил эту рокировку».
Еще в начале сентября орловские депута-

ты говорили о совершенно другом кандида-
те в члены СФ — единороссе Николае Жер-
нове, возглавляющем государственную аг-
рофирму «Мценская». Господин Музалев-
ский утверждал, что уже получил согласие 
от топ-менеджера на переход в верхнюю па-
лату, а губернатор Потомский говорил, что 
ничего не имеет против такого выдвижен-
ца. «Жернов вряд ли в обиде, он дисципли-
нированный партиец. Честно говоря, он 
вряд ли сильно стремился в СФ, ведь он ру-
ководит крупным предприятием, с кото-
рым связано много лет его жизни»,— объ-
яснил господин Музалевский. Смену кан-
дидата он связал с «политическими догово-
ренностями», суть которых расшифровы-
вать не стал. Сам Николай Жернов ситуа-
цию не комментировал.

Политолог Владимир Слатинов назвал 
выдвижение господина Иконникова «гени-
альным ходом». «Довольны останутся все. 
Иконникову дают статусную должность 
как компенсацию за потерю мандата и про-
вал кампании. Регион, имеющий репута-
цию 

”
красного“, которым руководит 

”
крас-

ный“ губернатор, получает еще и 
”

крас-
ного“ сенатора,— говорит эксперт.— При 
этом Иконников удаляется из региона и по-
лучает неплохое основание для того, чтобы 
меньше влезать в местные дела».

Всеволод Инютин, Воронеж

Вернувшись на кордон 
«Сармат» после близко-
го знакомства с табуном, 
Владимир Путин казался 
не в меру задумчивым  
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет президент—председатель 
правления банка ВТБ 24 Михаил Задорнов:
— Дорогой Евгений Викторович, прими мои 
искренние поздравления! Рад, что все эти го-
ды ты сохраняешь азарт к работе, оптимизм, 
исключительную порядочность в делах и 

личных отношениях. От всей души желаю 
тебе стойкости, здоровья, реализации всех 
планов и начинаний. Счастья и благополу-
чия твоим близким!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
заместителю председателя Совета федерации РФ  
Евгению Бушмину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



5Коммерсантъ   l   Вторник 4 октября 2016 №183   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

В Московском окружном военном 
суде вчера начались слушания по 
громкому делу об убийстве в Москве 
в феврале 2015 года оппозиционера 
Бориса Немцова. Обвинения в этом 
предъявлены пяти уроженцам Чечни, 
которые, впрочем, категорически 
отрицают свою причастность к дан-
ному преступлению.

Перед тем как присяжных пригласи-
ли в зал заседаний, председательствую-
щий Юрий Житников дал слово адво-
кату Ольге Михайловой, представляю-
щей интересы дочери убитого политика 
Жанны, признанной потерпевшей по де-
лу. Госпожа Михайлова зачитала заявле-
ние своей доверительницы, в нем гово-
рилось о ненадлежащем, по ее мнению, 
расследовании громкого дела, в ходе ко-
торого не был установлен заказчик пре-
ступления и его мотивы. «Это свидетель-
ствует о незаинтересованности россий-
ских властей в тщательном и всесторон-
нем расследовании убийства полити-
ка»,— заявила госпожа Михайлова, от-
метив, что в ходе следствия не были до-
прошены «не только глава Чечни Рамзан 
Кадыров и люди из его окружения», но 
даже бывший командир батальона «Се-
вер» внутренних войск МВД Руслан Гере-
меев, свидетель по делу. Между тем его 
водителя Руслана Мухудинова ГСУ СКР 
разыскивает как заказчика убийства Бо-
риса Немцова.

Заявление потерпевшей стороны су-
дья приобщил к материалам дела. Адво-
каты подсудимых против этого не возра-
жали.

Прокурор Мария Семененко, высту-
пая уже перед присяжными, сообщила, 
что подсудимые Заур Дадаев, братья Ан-
зор и Шадид Губашевы, Темерлан Эскер-
ханов и Хамзат Бахаев обвиняются в том, 
что в составе организованной группы 27 
февраля 2015 года по найму совершили 

убийство Бориса Немцова (п. «ж», п. «з» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ), а ранее хранили так-
же в составе организованной группы 
огнестрельное оружие и боеприпасы 
(ч. 3 ст. 222 УК РФ). Госпожа Семененко за-
явила, что организовали преступление 
разыскиваемый Мухудинов, а также ряд 
«других неустановленных лиц». Имен-
но они в сентябре 2014 года предложи-
ли подсудимым, которые в то время «не 
имели работы и постоянного источника 
дохода», за вознаграждение в 15 млн руб. 
совершить убийство Бориса Немцова.

Для начала подсудимыми была ор-
ганизована слежка за перемещениями 
оппозиционера (как очно, так и с ис-

пользованием интернета), в ходе кото-
рой они установили, где именно про-
живает Борис Немцов, а также наибо-
лее посещаемые им места в Москве. 
Согласно материалам дела, этим зани-
мались братья Анзор и Шадид Губаше-
вы, а также Беслан Шаванов, взорвав-
ший себя при задержании. Транспорт, 
в частности автомобиль Mercedes с но-
мером 007, подсудимым предоставил 
Руслан Мухудинов. От него же они по-
лучили патроны и пистолет калибра 
9-мм, который впоследствии использо-
вался для убийства политика, но най-
ден так и не был. Исполнить убийство 
вызвался Заур Дадаев — бывший замко-
мандира батальона «Север». По версии 
следствия, он осуществлял общее ру-
ководство преступной группой, «имея 
спецподготовку и навыки стрельбы из 
огнестрельного оружия».

По словам прокурора Семененко, 
в день убийства Анзор Губашев и Беслан 
Шаванов, осуществляя слежку за Бори-
сом Немцовым, обнаружили его в кафе 
«Боско» (расположенное в ГУМе напро-
тив Кремля), где политик ужинал с укра-
инской моделью Анной Дурицкой. Об 
этом они по телефону (сим-карты обви-
няемые опять же получили от Руслана 
Мухудинова) сообщили предполагаемо-
му киллеру Дадаеву, который стал ждать 
парочку недалеко от заведения.

Когда Борис Немцов и госпожа Ду-
рицкая в 23.15 вышли из кафе и напра-
вились по Большому Москворецкому 
мосту в сторону улицы Малая Ордынка, 
где жил политик, Заур Дадаев подскочил 
к ним сзади и произвел шесть выстрелов 
в оппозиционера. Одна пуля прошла ми-
мо, а четыре из пяти полученных им ра-
нений оказались смертельными. С ме-
ста нападения стрелка, по версии обви-
нения, на автомобиле «ЗАЗ» вывезли Ан-
зор Губашев и Беслан Шаванов.

Никто из подсудимых свою вину не 
признал. Адвокаты заявили присяж-
ным, что доказательств вины подсуди-
мых у следствия вообще нет. К тому же, 
отметили они, получается, что заказчи-
ком преступления выступал водитель, 
но, отметили защитники, как он мог ко-
го-то заказать, по сути, своему команди-
ру (Зауру Дадаеву)? При этом защитни-
ки получили от судьи несколько замеча-
ний, когда попытались рассказать при-
сяжным о том, что подсудимые воевали 
с боевиками в Чечне, а один из них име-
ет шестерых детей. Эти обстоятельства 
впоследствии могут быть истолкованы 
как нарушения УПК и стать основани-
ем для отмены оправдательных вердик-
та и приговора. Впрочем, представители 
прокуратуры уверены, что им удастся до-
казать присяжным вину подсудимых.

Алексей Соковнин

Заказное убийство без мотива и пистолета
Присяжным рассказали об убийстве Бориса Немцова

Благотворительному фонду «Русфонд» исполнилось 20 лет. 
В самом начале проект создавался для оказания помощи тем, 
кто обратился «с отчаянным письмом» в издательский дом 
«Коммерсантъ». За два десятилетия фонд собрал более 8,5 мл-
рд руб. и помог около 16 тыс. детей. Материальная, финансо-
вая и юридическая поддержка оказана сотням многодетных 
семей и семей с приемными детьми, детдомам и школам-ин-
тернатам. «Русфонд» также помог 118 семьям моряков атом-
ной подлодки «Курск», 153 семьям пострадавших от взрывов 
в Москве и Волгодонске, 52 семьям погибших заложников 
«Норд-Оста», 100 семьям пострадавших в Беслане.

«“Русфонду“ удалось создать уникальную модель адресно-
го журналистского фандрайзинга,— отмечает его президент 
Лев Амбиндер.— Фонд регулярно публикует просьбы о по-
мощи на страницах газеты 

”
Коммерсантъ“ и на сайте rusfond.

ru, а также в партнерских СМИ». В фонде обращают внима-
ние, что год от года растут и суммы пожертвований, и число 
жертвователей. Так, в 1997 году в ответ на обращения граждан 
в «Коммерсантъ» было собрано 503 тыс. руб., в 2015 году — по-
чти 1,6 млрд руб., жертвователями стали свыше 6,5 млн рос-
сиян. С начала 2016 года собрано более 1,1 млрд руб. Програм-
мы фонда помогают детям с диагнозами в области онкологии 
и гематологии, с врожденными пороками сердца, челюстно-
лицевыми патологиями и травмами, сахарным диабетом, 
детским церебральным параличом, эпилепсией и аутизмом 
и многими другими диагнозами. И это не только адресная по-
мощь, но и системные проекты.

Наиболее масштабный проект фонда — создание Нацио-
нального регистра доноров костного мозга «Регистр против 
рака». Сейчас он насчитывает более 57,2 тыс. потенциальных 
доноров, благодаря ему проведено 116 трансплантаций кост-
ного мозга от российских доноров. Президент фонда Лев Ам-
биндер недавно рассказал и еще об одном проекте: создании 
благотворительного пункта проката портативных аппаратов 
искусственной вентиляции легких (ИВЛ). Это поможет детям 
не находиться в больнице, а быть дома, с родителями. «Мы 
готовы вкладывать в этот проект до 100 млн руб. в год»,— об-
ещают в фонде.

В 1997 году Лев Амбиндер объяснил принцип работы фон-
да словами священника Георгия Чистякова, написавшего 
письмо в фонд: «Помогая друг другу, мы обнаруживаем свя-
зи, которые делают мир единым, спасая его и каждого из нас 
от катастрофы».

«Русфонду» 20 лет
ИД «Коммерсантъ» поздравляет  
старейшую фандрайзинговую 
организацию России

Лефортовский райсуд Москвы 
арестовал на два месяца 47-лет-
него украинского журналиста Ро-
мана Сущенко. ФСБ считает его 
полковником главного управле-
ния разведки Минобороны Ук-
раины, который был задержан 
«при проведении шпионской ак-
ции». Украинское националь-
ное информационное агентство 
«Укринформ», где господин Су-
щенко работает уже почти 15 лет, 
задержание своего корреспон-
дента назвало «спланированной 
провокацией». При этом защита 
самого журналиста не исключа-
ет, что его могут обменять на ко-
го-либо из россиян, арестован-
ных на Украине.

В СИЗО «Лефортово» Романа Су-
щенко в минувшее воскресенье со-
вершенно случайно обнаружили 
члены Общественной наблюдатель-
ной комиссии (ОНК) Москвы. Как 
сообщила 

”
Ъ“ сотрудница ОНК Зоя 

Светова, во время плановой провер-
ки изолятора, она посетила и каран-
тинное отделение. «В нем находился 
только один человек. Он рассказал, 
что является гражданином Украины, 
что он журналист и его обвиняют 
в шпионаже (ст. 276 УК.— 

”
Ъ“). Обсто-

ятельствами этого дела замначальни-
ка СИЗО 

”
Лефортово“ интересовать-

ся нам не разрешил,— рассказала го-
спожа Светова.— Роман Сущенко со-
общил также, что родственники о его 
задержании не знают, поскольку сле-
дователь не дал ему возможности по-
звонить им и попросил проинфор-
мировать консульство о том, что он 
находится в 

”
Лефортово“». 

Как выяснилось, задержали го-
сподина Сущенко сотрудники ФСБ 
30 сентября. В этот день находящий-
ся в отпуске журналист прилетел на 
пару дней в Москву к двоюродному 
брату из Франции, где с 2010 года он 
работает собственным корреспон-
дентом «Укринформ». 

В ФСБ, в свою очередь, сообщили, 
что «кадровый сотрудник главного 
управления разведки Министерства 
обороны Украины полковник Роман 
Сущенко был задержан при проведе-
нии шпионской акции». Дальнейшее 
пояснение о том, что «гражданин Ук-
раины целенаправленно собирал со-
ставляющие государственную тайну 
сведения о деятельности вооружен-
ных сил и войск Национальной гвар-
дии России, утечка которых за рубеж 
могла нанести ущерб обороноспособ-
ности государства», ясности в суть ин-
криминируемых господину Сущен-
ко действий не внесло.

Если его задержали сразу же по 
прибытии в аэропорту, то непонят-
но, о какой «шпионской акции» идет 
речь. При этом супруга журналиста 
в интервью СМИ сообщила, что ее 
мужа взяли, когда «он вышел на ули-
цу». На выложенной ЦОС ФСБ запи-
си задержания Романа Сущенко вид-
но, что дело происходило в темноте 
и местности, на территорию аэро-
порта не очень похожей.

Возможно, повод для подозрений 
в адрес журналиста появился у ФСБ 
после изучения его биографии. Как 
удалось выяснить 

”
Ъ“, Роман Су-

щенко родился в Тольятти, там же 
в 1986 году окончил среднюю шко-
лу. Как говорит его коллега по агент-

ству «Укринформ», отслужив два го-
да в армии, Роман поступил в Львов-
ское высшее военно-политическое 
училище на факультет военной жур-
налистики. Правда, вчера в некото-
рых украинских СМИ появилась ин-
формация о том, что после службы 
в армии Роман Сущенко якобы учил-
ся в Киевском военно-инженерном 
танковом училище им. маршала Яку-
бовского. 

Чем занимался лейтенант Сущен-
ко с 1993 по 2002 год, когда стал кор-
респондентом «Укринформ», остает-
ся неясным. Некоторые говорят, что 
был стрингером в каких-то агент-
ствах, названий которых никто не 
помнит. Впрочем, все тот же колле-
га Романа Сущенко утверждает, что 
из армии тот уволился в 2002 году 
и сразу же попал в «Укринформ». По 
некоторым данным, уже в 2004 году 
господин Сущенко окончил Инсти-
тут журналистики Киевского наци-
онального университета им. Тараса 
Шевченко. 

Как бы то ни было, но через во-
семь лет бывший офицер, хорошо 
знавший английский и француз-
ский языки, стал собственным кор-
респондентом государственного 
агентства «Укринформ» в Париже. 
Его публикации были новостны-
ми либо касающимися стиля жизни 
французов, автовыставок и культу-
ры. Впрочем, писал он и на военную 
тематику, в частности о планировав-
шихся поставках из Франции в Рос-
сию вертолетоносцев «Мистраль». 
Отметим, что личное дело господина 
Сущенко вчера было изъято из агент-
ства сотрудниками СБУ. 

Коллеги господина Сущенко 
в беседе с 

”
Ъ“ называют его наиме-

нее политизированным журнали-
стом агентства и не верят в его шпи-
онскую деятельность. Отказалось от 
Романа Сущенко и Минобороны Ук-
раины, заявившее, что он «не имеет 
никакого отношения к украинско-
му оборонному ведомству и воору-
женным силам страны». «Украин-
ские власти требует немедленного 
освобождения журналиста и ждут 
реакции на его задержание ОБСЕ 
и Совета Европы»,— сообщила ви-
це-спикер Верховной рады Ири-
ны Геращенко. В свою очередь, ди-
ректор политического департамен-
та МИД Украины Алексей Макеев 
считает, что для всех граждан этой 
страны посещение РФ теперь стало 
опасным.

Между тем в Кремле никакой по-
литической подоплеки в задержа-
нии Романа Сущенко не видят, на-
зывая его «обычной работой спец-
служб». При этом пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков 
подчеркнул, что «никаких кампа-
ний в отношении украинских или 
иных СМИ, работающих в России, 
нет и быть не может», подчеркнув, 
впрочем, что у господина Сущенко 
не было соответствующей аккреди-
тации в МИД РФ. 

Защищающий Романа Сущенко 
адвокат Марк Фейгин, который ра-
нее представлял интересы обвиняе-
мой в соучастии в убийстве журнали-
стов Надежды Савченко, в результате 
обмена вернувшейся на Украину, за-
явил 

”
Ъ“, что вчера ему так и не уда-

лось встретиться со своим клиентом. 
«Пока у меня никакой информации 
о том, что, как и где якобы совершил 
Роман Сущенко, нет»,— отметил за-
щитник. При этом господин Фейгин 
не исключил, что его подзащитного 
могли арестовать и с целью потенци-
ального обмена на кого-то из задер-
жанных на Украине россиян. «Если 
это так, то узнаем мы об этом уже 
в течение нескольких ближайших 
дней»,— добавил защитник.

Олег Рубникович;  
Янина Соколовская,  
Киев

Украинского журналиста взяли на обмен
ФСБ заподозрила в шпионаже парижского собкора «Укринформ»

Как стало известно ”Ъ“, обвинение в растрате, предъявленное СКР 
бывшему руководителю компании «РусГидро» Евгению Доду, может 
быть существенно расширено. Следствие проверяет информацию 
о причастности известного предпринимателя к незаконному выводу 
средств за границу и отмыванию криминальных доходов. Ущерб по де-
лу уже превысил 706 млн руб., а погасить его следствие рассчитывает 
в том числе за счет имущества родственников господина Дода.

Басманный райсуд вчера повторно рассмотрел ходатайство ГСУ СКР об аре-
сте недвижимости, принадлежащей супруге Евгения Дода Екатерине и его от-
цу Вячеславу. Ранее на нее уже накладывались обеспечительные меры, одна-
ко Мосгорсуд отменил данное решение, установив, что часть имущества, в том 
числе жилой дом, хозблок и участок, была приобретена Екатериной Дод еще 
до того, как ее муж возглавил «РусГидро».

Повторно обращаясь в суд, следователь СКР сообщил, что потерпевшей сто-
роной по уголовному делу о растрате (ст. 160 УК), совершенной господином До-
дом, признана «РусГидро», которая в рамках расследования заявила к нему гра-
жданский иск на сумму 706 млн руб. Отметим, что ранее ущерб лишь немного 
превышал 73 млн руб. и был возмещен компании супругой экс-руководителя.

Как изначально полагало следствие, обвиняемый Дод издал приказ «О спе-
циальном премировании членов правления ОАО 

”
РусГидро“ по итогам 2013 

года», согласно которому начислил самому себе с помощью главбуха Дмитрия 
Финкеля (является вторым фигурантом дела) специальную премию по ито-
гам работы за 2013 год в размере 353,21 млн руб., неправомерно завысив раз-
мер вознаграждения не менее чем на 73,2 млн руб. Согласно тому же приказу, 
премии, как считает следствие, незаконно получили и другие топ-менеджеры 
компании, что и привело к увеличению ущерба. Кстати, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, как следует из документов, изъятых СКР, господин Дод изначально во-

обще хотел оставить себя и своих подчиненных без премий из-за аварии на За-
горской ГАЭС-2, которая нанесла компании значительный ущерб, но впослед-
ствии почему-то передумал.

В свою очередь, Басманный райсуд, удовлетворив повторное требование 
следствия, наложил обеспечительные меры на десяток объектов недвижимо-
сти, принадлежащих супруге и отцу господина Дода. В частности, под арест 
попали жилой дом площадью 323 кв. м на земельном участке размером более 
800 кв. м в поселке Вешки Мытищинского района Московской области; четы-
ре квартиры в столице, площадь одной из которых составляет 400 кв. м, а кро-
ме того, участки в Волоколамском и Ногинском районах Подмосковья и маши-
но-места. Защита родственников господина Дода собирается обжаловать дан-
ное решение в Мосгорсуде.

При этом следователь сообщил, что только делом о растрате СКР, очевидно, 
не ограничится: проверяется информация о возможном совершении экс-гла-
вой «РусГидро» других преступлений, в том числе не связанных с его работой 
в этой компании. По данным источников 

”
Ъ“, господина Дода проверяют на 

причастность к выводу средств из России под фиктивные контракты, а также 
в отмывании похищенного. Представители его защиты от комментариев воз-
держались, сославшись на то, что им ничего не известно об этом. В «РусГидро» 
сообщили, что не комментируют следственные действия.

Николай Сергеев

В деле Евгения Дода 
растут суммы 
и обвинения
«РусГидро» увеличила ущерб  
почти в десять раз, а экс-главу компании 
заподозрили в отмывании

Никто из подсудимых по делу 
об убийстве Бориса Немцова  
свою вину не признал  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Госдепартамент аргументирует позицию США тем, 
что «Москва и ее сирийские союзники выбрали воен-
ный путь, что очевидно из проводимых ими бомбарди-
ровок зон проживания гражданских лиц, госпиталей, 
критической инфраструктуры и гуманитарного кон-
воя (ООН — Ъ) 19 сентября». Напомним, что представи-
тель МИД РФ Мария Захарова ранее отрицала причаст-
ность российских войск к уничтожению под сирий-
ским Алеппо конвоя, в результате чего погибли 12 че-
ловек. За несколько часов до объявления о разрыве со-
трудничества агентство Reuters сообщило об обстреле 
«авиацией сирийского правительства или его россий-
ских союзников» госпиталя, расположенного в пеще-
ре к северу от города Хама. Удары авиации, по инфор-
мации агентства, не смогли пробить 17-метровую тол-
щу скалы, но уничтожили расположенные возле входа 
в нее резервуары с водой и электрогенераторы.

Замминистра МИД РФ Геннадий Гатилов вчера зая-
вил, что информация об обстреле Россией госпиталей 
«безосновательна». А Мария Захарова, комментируя ре-
шение Вашингтона, отметила: США не сумели выпол-
нить ключевые договоренности по Сирии (в частно-
сти, по разграничению оппозиции и террористов) и те-
перь пытаются переложить ответственность на Москву. 
По словам источника 

”
Ъ“, близкого к Минобороны РФ, 

проблем от действий США российские военные в Си-
рии не испытают: каналы связи задействовались край-
не редко, а все без исключения переговоры заканчива-
лись провалом.

Плутониевая остановка
Заявление Госдепартамента по Сирии прозвучало спу-
стя несколько часов после того, как на официальном 
российском портале правовой информации был опу-
бликован внесенный президентом проект федераль-
ного закона о приостановлении действия соглашения 
между РФ и США «об утилизации плутония, заявленно-
го как плутоний, не являющийся более необходимым 
для целей обороны». В документе отмечается, что ре-
шение принято «в связи с коренным изменением об-
стоятельств», «возникновением угрозы стратегической 
стабильности в результате недружественных действий 
США в отношении РФ» и «неспособности США обеспе-
чить выполнение принятых обязательств по утилиза-
ции избыточного оружейного плутония в соответствии 
с международными договорами». Москва пошла на эти 
меры исходя из «необходимости принятия безотлага-
тельных мер по защите безопасности Российской Фе-
дерации», говорится в документе.

По словам директора Центра энергетики и безопасно-
сти Антона Хлопкова, соглашение об утилизации избыточ-
ного оружейного плутония было заключено в 2000 году, а 
затем в 2006 и в 2010 годах в него были внесены поправки. 
«Тогда Россия и США договорились, что с каждой стороны 
будут выведены из оружейных программ и утилизирова-
ны по 34 тонны плутония, избыточных для целей нацио-
нальной обороны. При этом документы включали в себя 
график работ, согласно которым утилизация должна была 
начаться в 2018 году,— заявил эксперт 

”
Ъ“.— Соглашение 

— важный шаг в области необратимого ядерного разору-
жения, поскольку уничтожаются не только ядерные бое-
головки, но и оружейные ядерные материалы».

Провести утилизацию необходимо было таким 
образом, чтобы дальнейшее использование плутония 
в оружейных программах было невозможно. Предпо-
лагалось, что это будет достигнуто посредством сжига-
ния так называемого MOX-топлива (англ. Mixed-Oxide 
fuel), состоящего из смеси оксидов урана и плутония. 
«Росатом» разрабатывал такую технологию для ис-
пользования в реакторах на быстрых нейтронах (сей-
час стоят на Белоярской АЭС). В РФ завод для выпуска 
MOX-топлива построен на ГХК под Красноярском. Тео-
ретически MOX-технология должна дать возможность 
использовать не столько оружейный плутоний, сколь-
ко отработанное ядерное топливо (ОЯТ) с реакторов на 
«медленных» тепловых нейтронах, используемых на 
остальных АЭС России. Это позволяет создать так на-
зываемый замкнутый ядерный цикл: отработанное на 
быстрых реакторах MOX-топливо в свою очередь долж-
но идти на производство топлива для «тепловых» атом-
ных реакторов. Но до создания такого коммерчески эф-
фективного цикла пока далеко. В частности, на энерго-
блоке БН-800 Белоярской АЭС сейчас загружено только 
25% сборок с MOX-топливом, а директор станции Иван 
Сидоров в сентябре говорил ТАСС, что MOX-топливо из 
ОЯТ пока втрое дороже обычного.

Американской и российской стороне было необхо-
димо наладить производство MOX-топлива и построить 
или дооборудовать реакторы для его сжигания. «Мы вы-
полнили свою дорожную карту обязательств по созда-
нию промышленной инфраструктуры,— заявил 

”
Ъ“ 

представитель 
”
Росатома“ Сергей Новиков.— Мы со-

здали свой завод по производству MOX-топлива и вве-
ли в эксплуатацию энергоблок с реакторной установ-
кой БН-800 на Белоярской АЭС в Свердловской области, 
где предполагается использование этого MOX-топлива».

В свою очередь министерство энергетики США еще 
в 2014 году предупреждало о росте стоимости стро-
ительства завода по производству MOX-топлива с 
$4,8 млрд до $7,7 млрд и о затягивании строительст-
ва до конца 2019 года. Данные о готовности завода раз-
нятся от 30% до 70%. «Сначала планировалось, что мы 
подходим к утилизации плутония одновременно. Но 
у нас готов завод по производству топлива и есть ре-
актор, а у американцев и завода нет, и реактор не вы-
бран,— говорит господин Хлопков.— Решение о замо-
розке соглашения можно объяснить попыткой прео-
долеть этот дисбаланс и отсутствие динамики с амери-
канской стороны в части реализации соглашения». Из-
начально соглашения допускали использование и дру-
гого способа утилизации плутония, к которому могла 
бы обратиться американская сторона, даже не достро-
ив завод по производству MOX-топлива в штате Южная 
Каролина. «Запасным вариантом» могла бы быть так 
называемая иммобилизация (фактически — захороне-
ние в геологических породах оружейного плутония в 
смеси с другими материалами). «Но с 2010 года было 
условлено, что возможен только один способ утилиза-
ции — путем сжигания ядерного топлива в реакторе. 
Иначе сохраняется возвратный потенциал плутония 
— то есть возможность извлечь его и вновь вовлечь в 
оборонную программу»,— пояснил Сергей Новиков. 
Как отметили вчера в Кремле, «до настоящего време-
ни американская сторона согласия Российской Феде-
рации на изменение способа утилизации плутония не 
запрашивала».

Утилизация в одностороннем порядке
Формально Россия по-прежнему не отказывается от 
утилизации. В проекте документа подчеркивается, 
что, несмотря на заморозку соглашения, остающиеся 
в РФ 34 тонны плутония не будут использоваться «для 
целей изготовления ядерного оружия» или иных воен-
ных целей. «Самое главное — что подписан документ 
не о выходе из соглашения, а о приостановке его дейст-
вия. То есть Россия сохраняет свою приверженность к 
утилизации 34 тонн плутония, которые были призна-
ны избыточными для нужд обороны, но не собирает-
ся его утилизировать в одностороннем порядке уже с 
2018 года»,— заявили 

”
Ъ“ в «Росатоме».

Со специальным сообщением вчера выступил и гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. Обвинив администрацию 
президента США Барака Обамы в «разрушении атмос-
феры доверия» и «беспрецедентном санкционном дав-
лении на нашу страну под надуманными предлогами», 
он заявил, что действия Вашингтона привели к корен-
ному изменению ситуации в российско-американ-
ских отношениях в области стратегической стабиль-
ности. При этом он подчеркнул, что приостановление 
соглашения не направлено на обострение отношений 
с США: «Мы хотим вернуть Вашингтон к пониманию 
того, что одной рукой вводить санкции против нас там, 
где это можно сделать достаточно безболезненно для 
американцев, а другой продолжать выборочное со-
трудничество в тех областях, где это им выгодно, не 
получится». Министр надеется, что позиция РФ «будет 
должным образом учтена».

Но указанный в проекте закона список требований, 
при выполнении которых Россия будет готова возоб-
новить действие соглашения и протоколов к нему, вы-
глядит предельно обширным и предполагает принци-
пиальное изменение внешней политики США. Требо-
вания включают в себя сокращение военной инфра-
структуры и контингента войск США в странах НА-
ТО, отмену санкций, введенных в отношении отдель-
ных субъектов РФ, российских юридических и физи-
ческих лиц, отмену «списка Магнитского». А главное 
— компенсацию ущерба, которое Россия понесла как 
в результате введения ограничительных мер, так и от 
вынужденных контрсанкций в адрес США. По словам 
источника 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, приостановление 

соглашения «должно напомнить американским кол-
легам, что и они не идеальны». Он признал, что в Мо-
скве просчитали все риски, но каких-либо иллюзий 
по отношению к действиям США никто не испытыва-
ет: «Они слишком много вложили в развитие инфра-
структуры НАТО в Восточной Европе, чтобы просто так 
от всего отказаться. Повод должен быть гораздо весо-
мее». Официальный представитель Белого дома Джош 
Эрнест заявил, что в Вашингтоне «разочарованы этим 
решением», отметив, что США будут выполнять свою 
часть соглашения, и выразив надежду, что так же по-
ступит и РФ.

По словам эксперта Московского центра Карнеги 
Алексея Арбатова, в условиях обострения отношений 
приостановка соглашения стала символическим же-
стом. «Никто к этому соглашению всерьез давно не от-
носился. Все выглядит, как какая-то изощренная ди-
пломатическая шутка: мы поставили такие условия, 
как будто бы у нас в руках американский ядерный че-
моданчик и мы его не вернем до выполнения Вашинг-
тоном ряда условий»,— говорит эксперт.

Галина Дудина, Михаил Коростиков,  
Владимир Дзагуто, Иван Сафронов

Столкновение утилизаций

Китай и Ватикан близки к разре-
шению одного из самых давних 
межгосударственных конфлик-
тов, из-за которых Пекин и Свя-
той престол не имеют нормаль-
ных дипломатических отношений 
с 1951 года. Вчера папа римский 
Франциск заявил, что недавно по-
лучил от лидера КНР Си Цзиньпина 
некий подарок, и охарактеризо-
вал двусторонние отношения как 
«хорошие». Прорыв случился в ав-
густе, когда появилась информа-
ция о подписании двумя сторона-
ми предварительного соглашения 
о совместном назначении еписко-
пов. Ранее Китай рассматривал 
утверждение епископов на тер-
ритории страны как вмешатель-
ство иностранной державы в свои 
внутренние дела. Отчасти претен-
зии Пекина можно считать обо-
снованными: Ватикан сохраняет 
дипотношения с Тайванем, а под-
держанные Святым престолом ка-
толические епископы Гонконга 
выступали в поддержку местной 
демократической оппозиции.

Отношения между Китаем и Вати-
каном сдвинулись с мертвой точки. 
Об этом заявил папа Франциск, ком-
ментируя результаты деятельности 
китайско-ватиканской рабочей груп-
пы, созданной в апреле для урегули-
рования двусторонних отношений. 
«Переговоры идут медленно, но мед-
ленно — значит хорошо. Быстро до-
стигнутые договоренности плохи»,— 
заявил он.

За четыре месяца рабочая группа 
добилась прорыва по самому значи-
мому вопросу: проблеме назначения 
епископов. «Святой престол отныне 
имеет право выбирать епископов из 
списка рекомендованных (властями 
Китая.— 

”
Ъ“) лиц,— написал 5 августа 

в газете SCMP гонконгский кардинал 
Иоанн Тонг Хон.— Миссия церкви со-
стоит не в том, чтобы менять государ-
ственное устройство других стран. 
Она не может и не должна вмешивать-
ся в политические склоки».

Ранее Святой престол и отдель-
ные епископы неоднократно вы-
ступали с критикой китайских вла-
стей за преследования в Китае не-
подконтрольных Пекину католи-
ков. А многие священники были ак-
тивно вовлечены в правозащитную 
деятельность. 7 августа глава Госу-
дарственной администрации КНР 
по делам религий Ван Цзоань заве-
рил, что «враждебные иностранные 
силы полны решимости» изменить 
китайскую политическую систему 
через воздействие на религиозные 
группы.

Политика Франциска, с 2013 го-
да ведущего целенаправленную ра-
боту по нормализации отношений 
с Китаем, вызывает нарекания сре-
ди некоторых католиков, называю-
щих ее «подобострастной». Главным 
ее критиком в Китае стал предше-
ственник Иоанна Тонг Хона — быв-
ший кардинал Гонконга Иосиф Чэнь 
Чжицзюнь. Он поддерживал заста-
вившую Пекин изрядно понервни-
чать в 2014–2015 годах гонконгскую 
«революцию зонтиков». «Мои возра-
жения против этого соглашения ба-
зируются на том, что главным факто-
ром назначения (на должность епи-
скопа в Китае.— 

”
Ъ“) все еще высту-

пает членство в Католической патри-
отической ассоциации, которую и 
Бенедикт XVI, и папа Франциск счи-
тали несовместимой с католической 
доктриной»,— заявил он.

Иосиф Чэнь Чжицзюнь считается 
негласным пресс-секретарем «под-
польных» китайских католиков, чи-
сленность которых различные источ-
ники оценивают в 7–9 млн человек. 
Они отказываются признавать на-
считывающую 5,5 млн членов Като-
лическую патриотическую ассоциа-
цию (КПА), созданную коммунисти-
ческими властями Китая после 1949 
года. В 1951 году папский нунций Ан-
тонио Рибери был выслан из страны, 
и официальные отношения между 
Святым престолом и Пекином пре-
кратились. До 2007 года Пекин вооб-

ще отказывался признавать право 
Ватикана принимать участие в руко-
положении епископов, как это про-
исходит во всех остальных странах, 
настаивая на исключительном праве 
КПА контролировать этот процесс. В 
2007–2011 годах была определенная 
оттепель, в рамках которой Китай и 
Ватикан начали негласно координи-
ровать назначение большей части 
новых епископов. В 2011 году Пекин 
вернулся к жесткому запрету на учас-
тие Ватикана в процессе. Ожидается, 
что в результате достижения нынеш-
него компромисса Пекин признает 
30 «подпольных» епископов, а Вати-
кан — восемь рукоположенных под 
контролем КПА.

Примирение двух сторон ослож-
няется тем, что Ватикан — одно из 22 
государств и последнее государство в 
Европе, до сих пор признающее Тай-
вань. Напомним, что непризнание 
острова самостоятельным государст-
вом — обязательное требование для 
установления дипотношений с Пе-
кином. Нормализация отношений 
с Ватиканом была бы дипломатиче-
ским прорывом для Си Цзиньпина, 
который бы не только улучшил от-
ношения с Европой, но и исправил 
свой имидж среди 1,2 млрд католи-
ков, полагает научный сотрудник 
Института дальнего Востока РАН Лю-
бовь Афонина. «Улучшение отноше-
ний послужит геополитическим ин-
тересам Пекина в Евросоюзе и смо-
жет снять часть критики в адрес Ки-
тая со стороны правозащитников,— 
отметила она в разговоре с 

”
Ъ“.— Ва-

тикан, в свою очередь, заинтересо-
ван в преодолении раскола китай-
ской паствы на признаваемую вла-
стями и подпольную, а также в кон-
солидации быстрорастущих като-
лических общин Китая. Они, в отли-
чие от западных, достаточно консер-
вативны, не подвержены новым ли-
беральным богословским тенденци-
ям и, как следствие, полностью вер-
ны понтифику».

Михаил Коростиков

Китай и Ватикан  
вошли в рукоположение друг друга
Папа римский продолжает нормализацию отношений

Босния разделилась  
по национальному признаку
Мусульмане, сербы и хорваты проголосовали за «свои» партии

Обнародованные в понедельник 
предварительные итоги местных 
выборов в Боснии и Герцеговине 
свидетельствуют об укреплении 
позиций национально ориенти-
рованных партий. Это означает, 
что республика, даже спустя бо-
лее 20 лет после своего создания 
на базе Дейтонских соглашений, 
так и не стала единым государ-
ством. С подробностями — кор-
респондент ”Ъ“ на Балканах 
 ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Хотя окончательные результа-
ты состоявшихся 2 октября босний-
ских выборов будут подведены толь-
ко через несколько дней, главный 
итог голосования очевиден уже сей-
час. Власть на местах укрепили на-
ционально ориентированные силы: 
Партия демократических акций — 
среди мусульман, Хорватское демо-
кратическое содружество — среди 
хорватов и Союз независимых соци-
ал-демократов — среди сербов. При 
этом противостоявшие им партии 
гражданской ориентации потерпе-
ли сокрушительное поражение. Так, 
например, произошло в Республике 
Сербской (РС), где сторонники пре-
зидента-националиста Милорада 
Додика из Союза независимых соци-
ал-демократов значительно увели-
чили число контролируемых муни-
ципалитетов, наголову разбив уме-
ренных оппонентов из Союза за пе-
ремены. Выдвиженец партии госпо-

дина Додика Игор Радойчич станет 
мэром главного города РС Баня-Лу-
ки. Выступая там перед сторонника-
ми, президент Республики Сербской 
не скрывал радости: он назвал успех 
своей партии «крупнейшим в исто-
рии», спел сербскую песню и отбла-
годарил аккомпанировавшего ему 
аккордеониста купюрой в €100.

Но даже на этом фоне сенсацион-
но выглядят итоги выборов градо-
начальников двух боснийских горо-
дов, к которым было приковано осо-
бое внимание — Велика-Кладуши и 
Сребреницы. В первом городским 
главой станет 77-летний Фикрет Аб-
дич, отсидевший в тюрьме десять 
лет по обвинению в соучастии в во-
енных преступлениях на стороне 
боснийских сербов. В Сребренице 
же, где в июле 1995 года сербская ар-
мия уничтожила 8 тыс. мусульман-
ских мужчин и подростков, что впо-
следствии Международный суд в Га-
аге расценил как геноцид, впервые 
на выборах мэра побеждает единый 
кандидат сербских партий Младен 
Груичич: он набирает около 68% го-
лосов. Его противник, нынешний 
глава города мусульманин Чамил 
Дуракович ранее предупреждал: 
если мэрия Сребреницы перейдет 
к сербам, многие мусульмане поки-
нут город. Последняя надежда дей-
ствующего мэра — голоса диаспо-
ры, которые будут подсчитаны по-
зже, однако разница в результатах 

слишком велика, чтобы эти голоса 
могли что-либо изменить.

По мнению боснийских экспер-
тов, немалое влияние на исход мест-
ных выборов оказал состоявший-
ся за неделю до них вопреки запре-
ту Конституционного суда Боснии и 
Герцеговины референдум в РС (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября). То волеизъявле-

ние, сильно накалившее страсти в 
республике, привело к сплочению 
большинства населения вокруг «сво-
их» национальных партий, и наи-
большую выгоду из этого извлекли 
именно националисты. «Атмосфера 
настолько накалилась, что народ да-
же не знал, за кого голосовать. Никто 
не вникал в программы кандидатов, 
да и сами партии, по сути, не про-
водили кампаний,— говорит экс-
перт влиятельного портала Slobodna 
Bosna Асим Метилевич.— Эти выбо-
ры не были демократическими».

Главный же итог воскресного голо-
сования состоит в том, что даже спу-
стя более чем 20 лет после создания на 
базе Дейтонских соглашений Босния 
и Герцеговина так и не стала реально 
единым государством — несмотря на 
все старания мирового сообщества.

с1

Главными триумфаторами 
боснийских выборов стали  
националисты — в том числе 
соратники президента Респу-
блики Сербской Милорада  
Додика (в центре)  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16598,67   (+148,83)
РТС 1004,69 (+13,81)
FTSE 100 6983,52 (+84,19)

DAX 30* 10511,02   (+105,48)
DJIA* 18259,6 (–48,55)
NASDAQ Composite* 5290,539 (–21,463)

*На 20:54    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.10.16
Австралийский доллар 48,0054
Английский фунт 80,4113
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 94,3945

Доллар США 62,5477
Евро 70,2411
Индийская рупия*** 94,0532
Казахский тенге*** 18,6793

Канадский доллар 47,7500
Китайский юань* 93,7522
Норвежская крона* 78,6239
СДР 87,3047

Сингапурский доллар 45,8393
Новая турецкая лира 20,8312
Украинская гривна* 24,1264
Шведская крона* 73,2855

Швейцарский франк 64,3892
Японская иена*** 61,6993
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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удручают  
главу группы ТЭКа

Юрия Барсукова

Знаете, как бывает: спишь и видишь 
кошмарный сон, потом просыпа-
ешься, чувствуешь облегчение, а на 
самом деле это наяву. Так и с прива-
тизацией «Башнефти»: кто только не 
говорил в последние полгода, что 
нельзя продавать одну госкомпанию 
другой, особенно если покупатель 
— «Роснефть», что это противоречит 
любой логике — коммерческой, ма-
кроэкономической или государст-
венной. Теперь, когда сделка выгля-
дит неизбежной, мне кажется пра-
вильным вспомнить все аргументы 
против нее, хотя бы чтобы сохранить 
здравый рассудок.

Во-первых, это не приватизация. 
Чтобы так назвать происходящее, ну-
жен специальный язык. Западный 
аналитик спросил меня: как у вас по-
лучается, что в приватизационной 

сделке одна госкомпания покупает 
другую? Я терпеливо объяснил, что 
«Роснефть» формально — не госком-
пания, а «компания с госучастием», 
но на уточнение «а в чем разница?» 
ответить не смог.

Во-вторых — тезис, что сделка 
нужна для пополнения бюджета. Но 
тогда выбран странный способ. Вы-
ясняется, что «Роснефть», из которой 
правительство в этом году с боем вы-
бивало дивиденды, поскольку день-
ги якобы нужны ей для инвестпрог-
раммы, легко может потратить $5 мл-
рд на «Башнефть». А частный ЛУ-
КОЙЛ, который платит больше диви-
дендов в процентах от прибыли, счи-
тает цену слишком высокой. Может 
быть, государству стоило просто за-
брать «свободные» деньги у «компа-
нии с госучастием» через дивиденды 
или налоги? А в бюджет пошли бы 
средства, например, того же ЛУКОЙ-
Ла, который, будучи ограниченным 
в развитии внутри страны, теперь яв-
но вложит их за рубежом.

Ну и самое важное — последст-
вия. Чем меньше участников в отра-
сли, тем меньше ее способность к вы-
живанию в меняющихся условиях и 
больше искушение использовать ад-
министративные методы. Напри-
мер, замораживать цены на топливо 
или давать иные субсидии в обмен 
на льготы для государственной ком-
пании, что приводит к снижению эф-
фективности экономики. В то время 
как другие зависящие от нефти стра-
ны, даже Саудовская Аравия, думают 
об избавлении от этой неэффектив-
ности через приватизацию, Россия 
идет противоположным путем.

Причем обвинять в происходя-
щем по традиции саму «Роснефть» 
или ее главу Игоря Сечина даже 
странно — его позиция абсолютно 
последовательна. Начиная от прива-
тизации активов ЮКОСа и через по-
глощение ТНК-ВР господин Сечин со-
здавал крупнейшую компанию, ко-
торая сможет участвовать в большой 
геополитической игре, поскольку 
именно так, видимо, глава «Роснеф-
ти» представляет себе нефтяной ры-
нок. Но почему государственная ло-
гика должна совпадать с логикой 
топ-менеджера, а если и так, то ка-
кова реальность, в которой они сов-
падают? Как минимум в ней размер 
важнее эффективности, а управлен-
ческая вертикаль — важнее рынка.

обсудить 
kommersant.ru/11787

вчера

ВИКТОР РАШНИКОВ,

основной бенефициар Магни-
тогорского металлургического 
комбината, не смог взыскать 
свою долю прибыли от прода-
жи башни «Эволюция» в «Мо-
сква-Сити» с ООО «Сити Па-
лас». Вчера Арбитражный суд Мо-
сквы отклонил иск кипрской Snapbox 
Holdings Limited основного акцио-
нера Магнитогорского металлурги-
ческого комбината о взыскании бо-
лее $133,8 млн с ООО «Сити Палас». 
ООО «Сити Палас» владело небо-
скребом «Эволюция» в «Москва-Си-
ти», акционером ООО была Folsten 
Holdings Limited, учрежденная на па-
ритетных началах Snapbox Holdings 
Limited Виктора Рашникова и Frental 
Developments Limited бизнесмена 
Александра Чигиринского. В 2015 
году, продав башню, ООО «Сити 
Палас» получило чистую прибыль 
в $267,6 млн, половина была перечи-
слена компании господина Чигирин-
ского, а Виктор Рашников свою долю 
не получил. «После получения и из-
учения мотивировочной части реше-
ния суда мы рассмотрим его обжа-
лование»,— сообщил ”Ъ“ официаль-
ный представитель Виктора Рашни-
кова в суде Александр Сутягин, до-
бавив, что удивлен решением су-
да. У братьев Шалвы и Александ-
ра Чигиринских тоже есть претензии 
к структурам Виктора Рашникова — 
они тоже недовольны партнерством 
в «Москва-Сити» и требуют $217 млн 
в кипрских судах. «Прайм»; 
 Екатерина Геращенко

СБЕРБАНК

снизил процентные ставки 
по всей линейке потребитель-
ских кредитов. По словам дирек-
тора департамента розничных не-
трансакционных продуктов Сбер-
банка Натальи Алымовой, предыду-
щее, майское, снижение ставок при-
вело к росту выдач до 70   млрд руб. 
в месяц. Ранее среднемесячный по-
казатель составлял 52   млрд руб., со-
храняясь без изменений на протя-
жении последних двух лет. Текущий 
уровень ставок по потребительским 
кредитам ниже докризисного, отме-
чается в сообщении банка. Мини-
мальная ставка по потребительско-
му кредиту под поручительство фи-
зических лиц в Сбербанке теперь 
составляет 13,9% годовых, по по-
требительскому кредиту без обес-
печения — 14,9% годовых в рублях, 
по потребительскому кредиту воен-
нослужащим—участникам НИС — 
15,5% годовых в рублях с обеспе-
чением и 16,5% без обеспечения. 
«РИА  Новости»/ «Прайм»

ФАС

не исключает судебного разби-
рательства с Белоруссией из-
за внепланового повышения 
тарифа на транзит российской 
нефти, заявил глава управления 
регулирования ТЭК службы Дмитрий 
Махонин в эфире «России 24». Ре-
шение белорусского правительства 
о повышении тарифа на транспор-
тировку российской нефти в 1,5 ра-
за было принято в прошлую субботу 
и, по мнению господина Махонина, 
фактически является нарушением 
межправсоглашения между РФ и Бе-
лоруссией и методики от 2010  года 
(см. ”Ъ“ от 3 октября). По мнению 
 собеседников ”Ъ“, Минск решился 
на такой шаг, чтобы оказать давле-
ние на Москву в преддверии пере-
говоров по газовому спору, которые 
должны состояться на этой неделе. 
Дмитрий Козлов

БАНК РОССИИ

продал в сентябре этого  года 
ОФЗ из собственного порт-
феля на сумму 3,456   млрд руб., 
за апрель—сентябрь продажи со-
ставили 136,735   млрд руб., сооб-
щил регулятор. В январе—сентя-
бре были погашены принадлежав-
шие ЦБ ОФЗ на 35,847   млрд руб. 
В сентябре в результате неисполне-
ния банками обязательств по опе-
рациям рефинансирования ЦБ по-
лучил в портфель ОФЗ на сумму 
11,379   млрд руб. Reuters

правила  
игры

Бывает: спишь и ви-
дишь кошмарный сон, 
потом просыпаешься, 
чувствуешь облегче-
ние, а на самом деле 
это наяву. Так и с прива-
тизацией «Башнефти»

«Дочкам» ВЭБа подрезали пенсию
Управляющие закрывают депозиты в «Глобэксе» и Связь-банке

Дочерние банки ВЭБа — 
«Глобэкс» и Связь-банк — 
преследуют неприятно-
сти. На сей раз на кону 
отток десятков миллиар-
дов рублей клиентских 
средств. Из-за исключе-
ния этих банков из спи-
сков ЦБ для размещения 
пенсионных денег и вре-
менно свободных средств 
военной ипотеки управ-
ляющие компании по 
закону обязаны изъять 
средства. Таких решений 
в отношении игроков из 
ТОП-50 давно уже не бы-
ло. В ВЭБе рассчитывают 
справиться с оттоком.

Об изъятии из «Глобэкса» и 
Связь-банка депозитов, в ко-
торые были размещены сред-
ства ПФР и временно свобод-
ные средства военной ипо-
теки, 

”
Ъ“ сообщили участни-

ки рынка доверительного 
управления. Обновленный 
перечень кредитных органи-
заций, в которых УК могут 
размещать эти средства, ЦБ 
опубликовал на своем сай-
те в минувшую пятницу. Обе 
«дочки» ВЭБа, ранее находив-
шиеся в списке, из него исчез-
ли. На следующий рабочий 
день после опубликования 
обновленного списка управ-
ляющие компании направи-
ли уведомления в дочерние 
банки ВЭБа об изъятии депо-
зитов, отмечает гендиректор 
УК «Капиталъ» Вадим Сосков.

Основания для исключе-
ния Центробанком банков из 
перечня содержатся в поста-
новлении правительства 761-
П. Это снижение капитала 
банка ниже 10 млрд руб., на-
рушение обязательных нор-
мативов, отсутствие положи-
тельного аудиторского заклю-

чения к отчетности, пониже-
ние кредитного рейтинга, на-
личие запретов ЦБ на отдель-
ные виды банковских опера-
ций. Как указывает аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин, несмотря на 
убытки, которые стабильно 
демонстрировали оба бан-
ка ВЭБа, формально ни один 
из них не нарушал действую-
щие нормативы, пересмотра 
кредитных рейтингов по ним 
также не было. Остальные 
триггеры отзыва депозитов 
публичными не являются.

При этом наиболее неожи-
данным стало исключение из 
списка Связь-банка, указыва-
ет управляющий директор УК 
«Открытие» Роман Соколов. 
С «Глобэксом» управляющие 
в последнее время и так пра-
ктически не работали: в марте 
его рублевый рейтинг оказал-

ся ниже минимально возмож-
ных для привлечения этих 
средств планок (BB- от Fitch-
Ratings или Stan dard & Poor’s 
или Ba3 от Moody’s), что, в от-
личие от исключения из спи-
ска регулятора, не требует от-
зыва депозитов, но и не пред-
полагает привлечения но-
вых, указывает господин Со-
сков. Связь-банк же, продол-
жает он, довольно активно ра-
ботал с управляющими, пред-
лагая конкурентоспособные 
для банка второго эшелона 
ставки.

Управляющих необходи-
мость заново размещать сред-
ства не радует. «Разместить 
высвободившиеся средст-
ва в депозит с сопоставимой 
доходностью сегодня нере-
ально,— отмечает господин 
Соколов.— Ставки серьезно 
просели».

Что стало причиной та-
ких действий регулятора, в 
ЦБ не пояснили. Зато детали 
раскрыли в самом ВЭБе: «Это 
техническое решение, свя-
занное с аудиторским заклю-
чением за 2015 год, которое 
содержит оговорку аудито-
ров о прогнозе этих финан-
совых организаций (

”
Глобэ-

кса“ и Связь-банка.— 
”
Ъ“). За 

последние полгода деятель-
ность этих банков стабили-
зирована, принято решение 
об их докапитализации. ВЭБ 
работает над активами, над 
пассивной базой своих до-
черних банков. Мы ожидаем 
обратного включения Связь-
банка и банка 

”
Глобэкс“ в 

списки по итогам 2016 года».
Как отмечают источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

нынешнее решение ЦБ мо-
жет быть результатом дол-

гих и, судя по всему, пока 
безуспешных переговоров с 
госкорпорацией о необходи-
мости докапитализации ее 
дочерних банков (они доста-
лись ВЭБу на санацию вме-
сте с господдержкой на их 
оздоровление осенью 2008 
года). Как ранее сообщал 

”
Ъ“, ЦБ поставил ВЭБу жест-

кое условие докапитализи-
ровать банки до 1 марта 2016 
года (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля). 

Как следует из официальной 
информации двух банков, 
только в августе банк «Глоб-
экс» был докапитализиро-
ван на 29,5 млрд руб.— на 
10 млрд руб. через допэмис-
сию и на 19,5 млрд руб. через 
имущественный взнос. В от-
ношении Связь-банка допэ-
миссия на 15,9 млрд руб. со-
гласована, но пока еще не 
завершена. «Впрочем, у ЦБ 
есть вопросы не только по 
факту допэмиссии, но и по 
ее объему, а также схеме»,— 
указывает источник, близ-
кий к банкам. Как отмечает 
другой собеседник 

”
Ъ“, для 

самих банков исключение 
из списка стало неожидан-
ностью.

Объем депозитов, кото-
рые будут изъяты из дочер-
них банков, в госкорпора-
ции не раскрывают, подчер-
кивая, что для масштаба ВЭ-
Ба он не критичен и «будет 
замещен рыночными ресур-
сами». По данным источни-
ков 

”
Ъ“, общая сумма депо-

зитов, которые управляю-
щие заберут из «Глобэкса» и 
Связь-банка, составляет бо-
лее 75 млрд руб., больше по-
ловины этих средств прихо-
дится на Связь-банк.

Павел Аксенов, 
Юлия Локшина

Тарифы РЖД не растут над инфляцией
Идеи монополии пока не приняты правительством

Решения по повышению тарифов ОАО РЖД 
на 2017 год выше инфляции пока не при-
няты и отправлены на доработку, следует 
из протокола совещания у вице-премьера 
Аркадия Дворковича. ОАО РЖД, стремясь 
изыскать порядка 80   млрд руб. в 2017 году 
для финансовой сбалансированности, пред-
лагало ввести точечные изменения в та-
рифный прейскурант почти на 40   млрд руб. 
а также либо продлить действие экспорт-
ной надбавки к тарифу, либо его дополни-
тельно проиндексировать. Но, по мнению 
экспертов, индексации сверх утвержденных 
на 2017 год 4,5% избежать вряд ли удастся.

На совещании у вице-премьера Аркадия Двор-
ковича 26 сентября предложения ОАО РЖД по то-
чечным изменениям в прейскурант 10-01 (основ-

ной тарифный документ монополии) приняты 
не были, следует из протокола, их предложено 
«дополнительно проработать». Как сообщили 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ходом совещания, пока не 
прошли поправки, связанные с дополнительной 
индексацией тарифа. Также в протоколе не полу-
чили отражения предложения ОАО РЖД по диф-
ференцированной индексации тарифов по типам 
грузов. «Предложения очень сырые»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в федеральных органах власти, добав-

ляя, что ОАО РЖД следует решать проблемы точеч-
но по тем видам грузов и на тех направлениях, где 
они возникают. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ комментариев не 

дали, в ФАС, где вчера также прошло совещание по 
тарифам, не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Как писал 
”
Ъ“ на прошлой неделе, ОАО РЖД 

предложило увеличить на 2017 год индексацию 

тарифов до 6,8% вместо предельного уровня в 4,5%. 
Эти 6,8% собирались получить либо через общую 
индексацию, либо выборочно проиндексиро-
вав тариф на некоторые виды грузов. Больше все-
го должен был вырасти тариф для грузов первого 
класса (самых дешевых), кроме угля и руды, а так-
же минудобрений (второй класс) — на 8,2%. Аль-
тернативное предложение ОАО РЖД — индексиро-
вать тариф для первого и второго класса — на 4,2%, 
для третьего — на 2,2%. Также ОАО РЖД предлагало 
повысить тарифы на порожний пробег вагонов на 
2,75%, на перевозку контейнеров — на 4,2% и при-
вести нефтяные грузы к базовому второму классу. 
Совокупный эффект от этих мер монополия оце-
нивает в 39,5 млрд руб.

деловые новости  — с9

Государство просеет цемент
Росстандарт займется внеплановыми проверками рынка

В правительстве озаботились 
ситуацией на рынке цемента: 
около 20% продукции на нем 
не соответствует стандартам, 
а в частном секторе доля контра-
факта достигает 50%. Потери го-
сударства и бизнеса из-за некаче-
ственного цемента оцениваются 
почти в 60     млрд руб. в год. Рос-
стандарт проведет внеплановые 
проверки рынка, которые могут 
грозить штрафами заводам и по-
ставщикам.

Росстандарт до 1 июля 2017 года 
проведет серию внеплановых про-
верок производителей, импортеров 
и поставщиков цемента, которая за-
тронет весь рынок, сообщили 

”
Ъ“ в 

агентстве. По словам представите-
ля Росстандарта, такое поручение 16 
сентября дал вице-премьер Дмитрий 
Козак. Его представитель подтвердил, 
что такое поручение было.

Ситуация с цементом ухудшает-
ся, объясняют в Росстандарте: по дан-
ным участников рынка, в 2015 го-
ду около 20% выпускаемой в России 
и импортируемой цементной про-

дукции не соответствовало нацио-
нальным стандартам, а доля контра-
фактного тарированного цемента со-
ставляла 18%. Ущерб от контрафакта 
в этой отрасли в 2014 году мог соста-
вить 58 млрд руб., из которых 49 мл-
рд руб. недополучили предприятия и 
9 млрд руб.— государство в виде НДС, 
оценивают в Росстандарте. По оцен-
ке отраслевой организации «Союзце-
мент», доля контрафактной продук-
ции в целом по России может состав-
лять 18%, а в частном потреблении до-
ходить до 50%.

Объем рынка при этом падает. За 
январь—август потребление цемен-
та в России сократилось на 11%, до 
38,6 млн тонн, объем импорта упал на 
32%, до 1,32 млн тонн, экспорта — на 
43%, до 0,69 млн тонн, следует из дан-
ных «Союзцемента». Итоговое потре-
бление цемента в 2016 году организа-
ция прогнозирует на уровне 57 млн 
тонн, что обеспечит загрузку лишь 
53% производственных мощностей.

Сертификация цемента стала обя-
зательной в марте 2016 года. Сейчас 
многие производители не соответст-

вуют ее стандартам, «возникают про-
блемы с техническим оборудовани-
ем предприятий, экологическими 
требованиями и качеством самого 
цемента», объясняют в пресс-службе 
Росстандарта. В агентстве также ука-
зывают на большое число жалоб от 
потребителей — например, на несо-
ответствие стандартам сроков затвер-
девания цемента и его прочность.

По результатам проверок будут 
применяться штрафные санкции, 
некачественная продукция будет 
отозвана, а нарушители должны бу-
дут представить программу меро-
приятий по устранению причин вы-
явленных нарушений, рассказыва-
ет представитель Росстандарта. Раз-
мер штрафа вырастет, если наруше-
ния не будут устранены к повторной 
проверке. При этом приостанавли-
вать деятельность заводов агентст-
во не сможет, уточняет его предста-
витель. Согласно материалам на сай-
те «Союзцемента», продажа некаче-
ственной продукции может квали-
фицироваться как обман потребите-
лей, штрафы за который для юриди-

ческих лиц по Кодексу об админист-
ративных нарушениях варьируются 
от 100 тыс. до 500 тыс. руб.

Ведущие российские производи-
тели всегда сертифицировали про-
дукцию добровольно, напоминает 
первый вице-президент холдинга 
«Сибирский цемент» Геннадий Рас-
сказов. Обязательная сертификация 
может значительно сократить число 
недобросовестных поставщиков, от-
мечает он. При этом выдачу серти-
фикатов «зачастую обеспечивают ор-
ганы, работающие с нарушениями», 
указывают в «Союзцементе».

Проверки Росстандарта вряд ли 
нацелены на крупных производи-
телей цемента, согласен управляю-
щий партнер СМПРО Владимир Гузь. 
«Речь идет именно о контрафакт-
ной продукции — цементе, который 
предприниматели покупают на заво-
дах, смешивают с новой субстанци-
ей и продают частникам или неболь-
шим подрядным организациям, ко-
торые строят для частников»,— рас-
суждает он.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские игроки валютного рынка 
с запозданием отыгрывают новости 
от ОПЕК и рост нефтяных цен. В резуль-
тате вчера курс доллара на биржевых 
торгах обновил годовой минимум, 
 опустившись ниже уровня 62,50 руб./$., 
евро подешевел до 69,90 руб. В случае 
дальнейшего роста цены на нефть рубль 
 может укрепиться к доллару вплоть 
до 60 руб./$, считают участники рынка.

Вчерашние торги на Московской бирже от-
крылись уверенным ростом курса рубля отно-
сительно зарубежных валют. Уже в начале тор-
говой сессии курс доллара опустился ниже 
уровня 62,50 руб./$, достигнув минимальной 
отметки с октября прошлого года 62,148 руб./$. 
Этот результат на 60 коп. ниже значения за-
крытия пятницы. И хотя удержать достигну-
тые позиции не удалось, по итогам торгов курс 
доллара остановился на отметке 62,34 руб./$, 
что на 40 коп. ниже закрытия прошлой неде-
ли. Трехмесячный минимум обновил курс ев-
ро, снизившийся в понедельник до уровня 
69,90 руб./€, потеряв 63 коп. относительно за-
крытия предыдущего дня.

В результате роста последних дней россий-
ский рубль оказался в числе лидеров среди ва-
лют развивающихся стран. По данным агент-
ства Bloomberg, за четыре дня национальная 
валюта укрепила свои позиции относительно 
доллара и евро более чем на 2,5% и по этому по-
казателю заняла первое место среди валют 24 
развивающихся стран. Большинство валют 
других развивающихся стран демонстрирова-
ли разнонаправленную динамику.

Определяющим фактором для российской 
валюты стал рост цен на энергоносители на ми-
ровом рынке. С середины прошлой недели сто-

имость декабрьского контракта на поставку 
нефти Brent выросла более чем на 10% и дости-
гла $50,5 за баррель. Котировки Brent верну-
лись к максимальным значениям с августа на 
фоне завершившегося в среду Международно-
го энергетического форума. Вопреки ожидани-
ям рынка страны—члены ОПЕК пришли к кон-
сенсусу и согласились сократить добычу неф-
ти. «Преодоление нефтяными котировками 
психологически важного уровня $50 за бар-
рель стало основным драйвером для укрепле-
ния таких сырьевых валют, как рубль»,— отме-
чает управляющий по исследованиям и анали-
тике Промсвязьбанка Александр Полютов.

Основной спрос на рубли наблюдается со 
стороны внутренних инвесторов. «Иностран-
ные инвесторы уже давно сидят в рубле и ведут 
себя достаточно тихо. Потому движение поне-
дельника определили внутренние инвесторы, 
у которых не было больших длинных пози-
ций»,— отмечает начальник валютно-финан-
сового департамента Ситибанка Денис Корши-
лов. По словам трейдера крупного российского 
банка, резиденты опасались дальнейшего ро-
ста напряженности в отношениях между Рос-

сией и Западом и поэтому не открывали длин-
ные позиции в рубле перед выходными.

В таких условиях участники рынка ожида-
ют дальнейшего укрепления рубля. По оцен-
кам Дениса Коршилова, в случае дальнейшего 
роста цен на нефть рубль имеет шанс укрепить-
ся до 60 руб./$. Однако по мере приближения 
ноябрьского заседания ОПЕК, на котором 
должно будет быть оформлено формальное ре-
шение о сокращении добычи, волатильность 
на валютном рынке может вырасти. «Детали 
фиксации добычи не были оговорены, а пото-
му до официальной встречи риски разочарова-
ния высоки, и нефть вполне может вернуться 
на фундаментальные обоснованные уровни 
$45–48 за баррель, что приведет к росту курса 
доллара выше 63 руб./$»,— отмечает Александр 
Полютов. По словам аналитика Росбанка Евге-
ния Кошелева, инвесторы будут следить и за 
выходящими в США макроэкономическими 
данными, и если здесь будут хорошие новости, 
это станет поводом для переоценки доллара 
против основных конкурентов и наиболее до-
рогих валют развивающихся стран.

Виталий Гайдаев

Нефть дошла до рубля
Валютный рынок продолжает играть на сырьевом

Mail.ru Group объявила о приобретении 
за $30 млн компании Pixonic, разработ-
чика популярной в США мобильной 
 игры War Robots. Продавцами акций 
Pixonic выступили ряд инвесторов, 
 среди которых топ-менеджер и соосно-
ватели Qiwi, а также фонд Addventure.

Mail.Ru Group вчера сообщила, что приобре-
ла 100% разработчика игр для мобильных 
устройств Pixonic. «Полная стоимость приобре-
тения составляет $30 млн денежными средст-
вами»,— говорится в пресс-релизе. Сооснова-
тель и гендиректор Mail.ru Group Дмитрий Гри-
шин назвал Pixonic одной из «сильнейших ко-
манд разработчиков мобильных игр в мире».

Pixonic была создана в 2009 году. С тех пор 
компания, согласно ее сайту, разработала 40 
игр, наиболее популярными из них была игра 
для социальных сетей «Домовята», мобильные 
игры «Робинзон» и War Robots. Последний 
проект приносит 97% оборота компании, ска-
зал 

”
Ъ“ CEO Pixonic Филипп Гладков. Как сооб-

щила Mail.ru Group, по итогам 2015 года вы-
ручка Pixonic составила 456 млн руб., по ито-
гам первого полугодия 2016 года — 619 млн 
руб. Другие детали о сделке не раскрываются. 
Mail.ru Group «был куплен постоянно расту-
щий оборот компании с продуктом War 
Robots и команда, которая все реализовала», 
пояснил 

”
Ъ“ Филипп Гладков. В штате Pixonic 

работает более 100 специалистов, офисы раз-
работки находятся в Белгороде и Москве, так-
же есть представительство в Берлине.

• По состоянию на сентябрь количество уста-
новок War Robots превысило 20 млн, наиболее 
популярна эта мобильная игра в США, Японии, 
Китае, Корее, Германии и России, где приложе-
ние установили 1,5 млн раз. В минувшем месяце 
на iOS в War Robots играли 7 млн пользователей, 
на Android — более 13 млн; количество дневных 
пользователей игры — более 500 тыс.
Согласно сайту Pixonic, ее акционерами яв-

ляются несколько фондов, среди которых 
французский Ventech, основанный украин-

ской бизнес-леди Викторией Тигипко TA 
Ventures, российские Kite Ventures и Addven-
ture, а также сооснователь Qiwi Андрей Рома-
ненко. Согласно данным кипрского реестра, 
наиболее крупный пакет — около 30% — при-
надлежит ООО «УК Эдвенчур». «Мы очень до-
вольны сделкой, потому что доходность в 40 
раз выше, чем вложили»,— сказала 

”
Ъ“ дирек-

тор по инвестициям Addventure Елена Масоло-
ва. Addventure инвестировала $200 тыс., а про-
дала свою долю за $8 млн, пояснила она. Генди-
ректор и контролирующий акционер системы 
моментальных платежей Qiwi Сергей Соло-
нин, по его собственным словам, владеет 15% 
Pixonic. «Я считаю, это отличная сделка для 
Mail.ru Group, они усилят свою позицию на 
рынке мобильных игр»,— заявил Сергей Соло-
нин. Сооснователь Qiwi Андрей Романенко пе-
редал 

”
Ъ“, что очень позитивно оценивает сдел-

ку как с финансовой точки зрения, так и для бу-
дущего Pixonic. «Mail.ru Group — стратегиче-
ский инвестор, который может дать новые воз-
можности для еще более быстрого разви-
тия»,— сообщил Андрей Романенко. Его доля в 
Pixonic также не раскрывается, но, по словам 
человека, близкого к разработчику, она состав-
ляет около 13%. Согласно данным кипрского 
реестра, миноритарными долями в Pixonic 
Limited также обладают Филипп Гладков и опе-
рационный директор компании Игорь Клю-
кин, но они не стали комментировать эту тему.

На основании обнародованных данных о 
сделке можно сделать вывод, что у Pixonic нуле-
вая EBITDA, говорит аналитик «ВТБ Капитала» 
Владимир Беспалов. По итогам 2016 года обо-
рот разработчика должен составить около 
$20 млн, соответственно, оценка компании со-
ставила полтора годового оборота, что не так 
высоко по сравнению с конкурентами, отмеча-
ет он. «При благоприятном развитии, если ин-
теграция Pixonic будет происходить нормаль-
но, для Mail.ru Group может возникнуть допол-
нительная стоимость»,— считает аналитик.

Владислав Новый, Евгений Хвостик

Mail.ru Group роботизировалась
Интернет-холдинг купил компанию Pixonic за $30 млн

С момента смены главы в ЦБ в середине 
2013 года регулятор покинули начальник цент-
рального ГУ Алексей Плякин, зампреды ЦБ Сер-
гей Голубев, Михаил Сенаторов, Виктор Мель-
ников и Алексей Улюкаев, а также глава депар-
тамента банковского надзора Рубен Амирьянц. 
Однако именно Алексей Симановский и Миха-
ил Сухов символизировали костяк прежней ко-
манды ЦБ. «К системе банковского надзора и 
механизму оздоровления кредитных организа-
ций накопилось много вопросов, и, очевидно, 
не только у профессионального сообщества, но 
и у высших органов власти, следствием чего и 
стали вчерашние события»,— отмечает глава 
Московской международной валютной ассоци-
ации Алексей Мамонтов.

Тот факт, что надзор возглавит Дмитрий Ту-
лин, вселяет надежду, считает господин Ма-
монтов. «Когда в прошлый раз он покидал ЦБ, 
он опубликовал статью, в которой однозначно 
выразил свое отношение к действующей сис-
теме надзора. Я знаю его как исключительно 
порядочного человека»,— говорит он. Один из 
источников 

”
Ъ“ считает, что надзор с приходом 

Дмитрия Тулина может повернуться лицом к 
бизнесу. «Он имеет не только бюрократиче-
ский и теоретический, но еще и практический 
опыт»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“. Кроме ЦБ, 

господин Тулин работал исполнительным ди-
ректором МВФ от России, был предравления 
Банка внешней торговли, старшим советни-
ком в представительстве ЕБРР, партнером «Де-
лойт и Туш СНГ». Свою карьеру финансиста он 

начал в Госбанке СССР в 1978 году, после распа-
да СССР в 1991 году продолжил (до 1994 года) 
деятельность в ранге зампреда. Возвращение в 
ЦБ случилось в 2004 году. По 2006 год он также 
занимал должность зампреда, но курировал 
уже направление надзора за банками.

В официальных комментариях эксперты 
довольно сдержанны. «Замена руководителя 
надзорного блока правильное и очевидное ре-
шение,— заявил депутат Госдумы и экс-глава 
комитета по финрынкам Владислав Резник.— 
Дмитрий Тулин — достойный профессионал, 
который давно указывал на политические ри-
ски ЦБ и проблему малых банков, расчисткой 
которых сейчас активно занимается ЦБ». Зам-
пред Сбербанка Белла Златкис сказала: «Я 
очень надеюсь на Дмитрия Тулина в том, что он 
усилит банковский надзор, сделает его более 
современным и технологичным». «Дмитрий 
Тулин уже работал в надзоре и хорошо зареко-
мендовал себя,— считает глава комитета по 
финансовым рынкам Госдумы Анатолий Акса-
ков.— В то же время я хотел бы отметить, что 
Алексей Симановский и Михаил Сухов про-
фессионально выполняли свою работу. У нас 
бывали споры, но они были конструктивны-
ми, и позиция ЦБ всегда была аргументирова-
на». По мнению главы АКРА Екатерины Трофи-
мовой, преемственность команды сохраняет-
ся, что говорит о том, что курс на оздоровление 
банковской системы продолжится. 

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

Надзора не оберешься
Правительство отыскало новый источ-
ник финансирования для реанимации 
проектов советского авиапрома. Мин-
фин предложил взять деньги для строи-
тельства самолетов Ил-114, Ил-96 и дви-
гателя ПД-35 из дивидендов «Роснефте-
газа» и «сверхпоступлений» компании 
от приватизации 19,5% акций «Роснеф-
ти». По данным 

”
Ъ“, основная часть 

средств уйдет на турбовинтовой Ил-114. 
Это не первый случай, когда государство 
вынуждено докапитализировать авиа-
пром: в 2015 году Объединенная авиа-
строительная корпорация уже получала 
100 млрд руб., которые первоначально 
должны были пойти на поддержку 
 региональных банков. 

Минфин предложил увязать финансирова-
ние новых проектов в авиапроме — турбовин-
тового пассажирского самолета Ил-114, дальне-
магистрального Ил-96 и двигателя для дальне-
магистральных самолетов ПД-35 — с поступле-
ниями средств от «Роснефтегаза», следует из 
проекта поправок в бюджет-2016. В документе 
предложено формировать целевые взносы на 
эти проекты в уставный капитал Объединен-
ной авиастроительной корпорации (ОАК) и 
Объединенной двигателестроительной корпо-
рации (ОДК, входит в «Ростех») с дивидендами 
«Роснефтегаза», если те превысят 36,3 млрд руб., 
а средств «сверх поступлений, связанных с реа-
лизацией пакета акций «Роснефти»» (должно 
быть продано 19,5% акций по цене $11 млрд), 
принадлежащих «Роснефтегазу».

«Роснефтегаз» на 100% принадлежит Роси-
муществу, создан для управления государст-
венными нефтегазовыми активами. Основной 
доход компании — дивиденды от долей в 
«Роснефти» (69,5% акций), «Газпроме» (10,97%) и 

«Интер РАО» (26,4%), за 2015 год получено 19 мл-
рд руб. от «Газпрома», 86,6 млрд руб. от «Роснеф-
ти» и менее 0,5 млрд руб. от «Интер РАО». 
«Роснефтегаз», несмотря на апрельское распо-
ряжение Белого дома, требовавшего от госком-
паний поднять дивиденды до 50% от наиболь-
шей чистой прибыли по РСБУ или МСФО, за-
платил в бюджет лишь 18 млрд руб. (25% от при-
были по РСБУ). Дивиденды «Роснефтегаза» по-
степенно уменьшаются: за 2012 год компания 
заплатила 80 млрд руб., за 2013 год — около 40 
млрд руб., за 2014 год — около 30,1 млрд руб.

В «Роснефти», Минфине и Росимуществе на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили, в ОАК запрос 

”
Ъ“ на-

правили в Минфин. В ОДК 
”
Ъ“ сообщили, что 

на производство ПД-35 всего требуется поряд-
ка 180 млрд руб. Заметим, что это не первое ре-
шение правительства о субсидировании ОАК: 
в апреле 2015 года 100 млрд руб. из 1 трлн руб., 
выделенных АСВ, на поддержку значимых ре-

гиональных банков, было в итоге переброше-
но в ОАК — на поддержку «Гражданских само-
летов Сухого», производителя регионального 
SSJ 100 и покрытия многомиллиардной задол-
женности компании.

Поправки Минфина связаны с решением 
правительства о расширении линейки гра-
жданских самолетов и включением в производ-
ственные планы до 2025 года двух советских 
проектов — Ил-114 и Ил-96–400. Как заявлял 
глава Минпромторга Денис Мантуров, на оба 
проекта должно быть выделено по 50 млрд руб. 
Деньги на Ил-114 пойдут в том числе «на оциф-
ровку, разработку, запуск производства», день-
ги на Ил-96–400 до 2021 года должны покрыть 
сертификацию, завершение опытно-конструк-
торских работ, запуск производства. В Минпро-
мторге отказались от комментариев.

Топ-менеджер одного из предприятий авиа-
прома пояснил 

”
Ъ“, что основная часть средств 

пойдет на проект производства Ил-114, считаю-
щегося сейчас «приоритетным», поскольку в 
этом сегменте российский авиапром пока не 
может предложить никакого продукта. Эксперт 
портала Aviation Explorer Владимир Карнозов 
считает, что перечисление части средств от про-
дажи природных ресурсов страны на поддер-
жку стратегически важных проектов — «логич-
ный и правильный шаг», но государству следу-
ет контролировать использование средств, ко-
торые должны направляться не столько на под-
держание операционной деятельности ОАК, 
сколько на создание производства, приносяще-
го прибыль. Эксперт добавил, что должна быть 
серьезно ужесточена персональная ответствен-
ность менеджмента, вплоть до применения 
мер репрессивного характера.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов, Ольга Мордюшенко

Взлет на нефтегазовой игле
Новые проекты авиапрома оплатят углеводородной рентой

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т К О М П А Н И И  З А Н Я Л И  П О Д  П Р О Г Н О З

Сентябрь оказался очень успешным месяцем по привлечению средств на рынке публичного долга. 
По данным агентства Cbonds, корпоративные заемщики привлекли за месяц на внутреннем рынке 
более 290 млрд руб., удвоив показатель по сравнению с августом текущего года и сентябрем 2015-го. 
На внешнем рынке российские заемщики привлекли более $1,275 млрд, тогда как в прошлом месяце 
и годом ранее не было ни одного размещения. Текущему всплеску активности способствовали дей-
ствия ФРС США. «Если в июне ожидался рост ключевой ставки в американской экономике до 0,875% 
к концу 2016 года и до 1,625% к концу 2017-го, то в сентябре эти прогнозы были пересмотрены 
до 0,625% и 1,125% соответственно. Таким образом, в целом рынок воспринял как смягчение изме-
нение прогноза по ставкам в США»,— отмечает заместитель директора центра макроэкономического 
прогнозирования и инвестиционной стратегии Бинбанка Наталия Шилова. Виталий Гайдаев

ЦИТАТА

Если мы не осуществим эти проекты  
(Ил-114 и Ил-96.— ”Ъ“)… то поставим 
наши авиакомпании перед выбором — 
снова покупать иностранщину, а значит, 
мы снова закроем для себя рынок  
на пять-десять лет
— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер РФ, на совещании  
на нижегородском авиазаводе «Сокол» 30 марта
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Производство сыра и сырных продуктов в Рос-
сии по итогам августа сократилось на 3,5% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого го-
да.  Из-за падающих доходов населения снижается 
спрос, отмечают эксперты.

В августе 2016 года производство сыров и сырных про-
дуктов в России сократилось на 3,5% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, сообщается в мони-
торинге Минэкономики. В июле производство снизилось 
на 2,1% после роста на 4% в мае и 4,8% в июне. Тенденция 
говорит о насыщении российского рынка сыров, заключа-
ют в министерстве.

По данным Национального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко»), за январь—июль производство сы-
ров и сырных продуктов в стране показало рост на 3%, до 
345 тыс. тонн. Спад последних месяцев исполнительный 
директор союза Артем Белов объясняет в первую очередь 
ограничением покупательной способности населения. Со-
гласно Росстату, в августе реальные доходы россиян сокра-
тились на 8,3% в годовом выражении. При этом средняя це-
на российского сыра в январе—августе выросла на 12,9%, 
до 317,3 руб. за 1 кг, следует из материалов «Союзмолока».

Падение производства сыров происходит также на фо-
не сокращения сырьевой базы, отмечают в Минэкономи-

ки. Так, за январь—август производство молока в стране 
сократилось на 0,5%. В результате, по данным «Союзмоло-
ка», сокращается оборот промышленных производителей.

Влияние на объемы российского производства, как счи-
тают в «Союзмолоке», оказала и конкуренция с завозными 
сырами и творогом. Их импорт в Россию в январе—июле 
вырос на 17,3%, а доля увеличилась на 1,1 п. п. до 13,8%, со-
общает Минэкономики. «Союзмолоко» оценивает объем 
поставок за этот период в 126,7 тыс. тонн ($395,8 млн). Бо-
лее 87% — 110,4 тыс. тонн — пришлось на Белоруссию. Из-
за перепроизводства молока в ЕС средняя цена на импор-
тируемые из стран ЕАЭС (в основном из Белоруссии) сыры 
за январь—июль снизилась с 252,4 руб. до 187,2 руб. за 1 кг, 
говорится в материалах союза. Там также подозревают, что, 
несмотря на действующее в отношении товаров с Украины 
эмбарго, осуществляется реэкспорт ее сырных продуктов 
на основе растительных жиров через Белоруссию. С июля 
2016 года Украина поставила на территорию Белоруссии 
более 4 тыс. тонн такой продукции, значительная часть ко-
торой затем была отправлена в Россию. Об этом сказано в 
имеющейся у 

”
Ъ“ аналитической записке к письмам, ко-

торые «Союзмолоко» отправит руководителям Роспотреб-
надзора и Россельхознадзора.

Анатолий Костырев

Потребление отсырело
Спрос на молочные продукты падает вместе с доходами

Власти Коми и энергокомпания 
«Т Плюс», подконтрольная «Рено-
ве» Виктора Вексельберга, нача-
ли улаживать конфликт вокруг 
Воркутинских ТЭЦ. Как и ожи-
далось, принято решение о пе-
реводе с мазута на газ Централь-
ной водогрейной котельной 
Воркуты. Решение о газифика-
ции еще двух воркутинских ТЭЦ 
«Т Пюс» пока не принято, но это, 
полагают аналитики, может со-
здать проблемы для местных 
угольщиков.

Власти Республики Коми и 
«Т Плюс» договорились о перево-
де на газ Центральной водогрей-
ной котельной (ЦВК) Воркуты, кото-
рая сейчас работает на мазуте, сооб-
щила энергокомпания. Предполага-
ется, что газ пойдет в Воркуту по от-
воду от газопровода Бованенково—
Ухта. В «Газпроме» сообщили, что по 
объектам, необходимым для газо-
снабжения ЦВК, ведутся проектно-
изыскательские работы. Переобору-
дование ЦВК обойдется «Т Плюс» в 
200 млн руб., говорят в компании. В 
Воркуте «Т Плюс» принадлежат так-
же угольные ТЭЦ-1 (25 МВт) и ТЭЦ-2 
(270 МВт), решение о переводе их на 
газ не принято.

Об идее перевести всю генера-
цию Воркуты на газ писали в августе 

«Ведомости» со ссылкой на письмо 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
Владимиру Путину. Это был ответ на 
поручение президента «пресечь раз-
гильдяйство и жульничество» в ситу-
ации с энергоснабжением Воркуты, 
на проблемы в этом секторе господи-
ну Путину жаловался врио главы ре-
спублики Сергей Гапликов. Он также 
заявлял, что, «вместо того чтобы на-
чать работать», «Т Плюс» решила про-
дать убыточные ТЭЦ. После этого бы-
ли возбуждены уголовные дела в от-
ношении совладельца «Реновы» Ев-
гения Ольховика и главы «Т Плюс» 
Бориса Вайнзихера, которые обви-
няются в даче взяток чиновникам в 
800 млн руб.

В октябре Минэнерго должно ут-
вердить инвестпрограмму Ворку-
тинских ТЭЦ до 2019 года в 1,7 млрд 
руб., планируется модернизировать 
семь котлов ТЭЦ-2. В «Т Плюс» также 
сообщили, что с Сыктывкаром обсу-
ждается возможность передачи ком-
пании в концессию теплосетей Вор-
куты. ТЭЦ города используют мест-
ный уголь от «Воркутаугля» (входит в 
«Северсталь»). Но вопрос о стоимости 
угля для станций не урегулирован: в 
августе стороны заключили долгос-
рочный контракт до июля 2018 года, 
но в «Т Плюс» по-прежнему считают 
цену завышенной, а в «Воркутаугле» 

— рыночной. В «Т Плюс» также счи-
тают, что рост цен на уголь не полно-
стью учитывается в тарифах ТЭЦ.

В «Северстали» сообщили, что 
«не намерены пересматривать кон-
тракт», и отметили, что перевод ТЭЦ 
на газ не был бы критичен для ворку-
тинских шахт, их основная добыча — 
коксующийся уголь. Во втором квар-
тале «Воркутауголь» продал более 
1,5 млн тонн, из них «продажи энер-
гоугля — около 470 тыс. тонн», под-
черкнули в «Северстали». В «Т Плюс» 
сообщили, что городские ТЭЦ потре-
бляют около 900 тыс. тонн угля в год.

По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, в сравнимых единицах газ в 
регионе на 30% дороже угля, но из-
держки угольных станций и котель-
ных выше, чем у газовых, на 25–50%. 
Тарифы на тепло рассчитываются по 
принципу «издержки плюс», то есть 
если будет достигнуто снижение из-
держек, то это может быть учтено и 
в снижении тарифа, говорит она, а 
«главное преимущество при перехо-
де на газ будет в том, что цены на газ 
регулируемы и предсказуемы». Но 
для «Воркутаугля» снижение поста-
вок на ТЭЦ будет критично, перео-
риентироваться на других клиентов 
с маркой угля ГЖ будет непросто, по-
лагает госпожа Порохова.

Татьяна Дятел

Воркуту привяжут к «Газпрому»
«Т Плюс» начинает газификацию энергетики города

«Газпром» убедил суд в неправо-
мерности требования ФАС изме-
нить условия аукциона монопо-
лии на закупку труб большого 
диаметра (ТБД) почти на 12  млрд 
руб. Служба собирается оспо-
рить решение суда, но закуп-
ка ТБД уже проведена, а трубы 
должны быть отгружены «Газ-
прому» до конца месяца.

Арбитражный суд Москвы вчера 
удовлетворил иск «Газпрома», требо-
вавшего признать незаконными ре-
шение и предписание ФАС от 15 ию-
ля по условиям аукциона монополии 
на закупку 106 тыс. тонн ТБД для га-
зопровода в Китай «Сила Сибири» на 
11,9 млрд руб. Как сообщал тогда 

”
Ъ“, 

служба отреагировала на заявление 
активиста ОНФ Александра Кулако-
ва и решила, что к участникам закуп-
ки предъявляются «избыточные тре-
бования», включая подтверждение 
дилерских и дистрибуторских стату-
сов, а также иных гарантий постав-
ки. В ФАС сочли «размытыми» и ряд 
других требований к поставщикам, в 
том числе обязанность давать инфор-
мацию об «удовлетворительном фи-
нансовом положении».

Представитель «Газпрома» заявил 
в суде, что Александр Кулаков «не 
обладает правом обжаловать усло-
вия конкурса», а условия «соответст-
вуют законодательству, что подтвер-
ждается судебной практикой» (цита-
ты по «РИА Новости»). В «Газпроме» 
настаивают на законности требова-
ний в части деловой репутации (что-
бы взыскания с участника по судеб-
ным решениям за год не превыша-
ли 20% цены аукциона), гарантий от-
грузки (50% товара должно быть в 
наличии либо гарантировано пись-
мами производителей), обязаннос-
ти победителя застраховать товар в 
«Согазе». Представитель ФАС пере-
дал суду материалы, но правовую 
позицию службы публично не рас-
крыл. Мотивировка решения суда 
появится позже.

Поскольку «Газпром» оспорил 
действия ФАС, то имел право прове-
сти аукцион, его итоги раскрыты 15 
августа: трубники получили свыше 
83% от объемов, остальное — трей-
дер «Трубные инновационные тех-
нологии» Ивана Шабалова. В ФАС 

”
Ъ“ 

заявили, что еще не знакомы с тек-
стом решения, но после его получе-

ния будут готовить апелляционную 
жалобу. Будет ли служба в случае по-
беды в апелляции требовать отме-
ны аукциона «Газпрома» или взы-
скивать с монополии штраф, в ФАС 
не говорят. Руководитель антимоно-
польной практики Sameta Андрей 
Астанин полагает, что если ФАС все 
же выиграет спор, то ограничится 
наложением штрафа на монополию. 
Служба может пойти и на оспарива-
ние сделок с трубниками, но это бу-
дет «неэффективно с учетом того, что 
трубы будут уже отгружены, а оспа-
ривание каждого контракта займет 
много времени», указывает юрист.

В «Газпроме» и трубных компа-
ниях отказались от комментариев. 
Источники 

”
Ъ“, близкие к трубни-

кам, не опасаются того, что тендер 
может быть переигран: по его усло-
виям, трубы должны быть отгруже-
ны до 31 октября, а спор «может за-
нять существенно больше време-
ни». ФАС ожидаемо оспорит реше-
ние, но у «Газпрома» большой лоб-
бистский ресурс, и не факт, что в 
итоге службе удастся выиграть, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло

Трубы монопольного диаметра
«Газпром» отбился от претензий ФАС

По данным ОАО РЖД, финансовую сбалансирован-
ность можно обеспечить либо за счет этих мер с однов-
ременной отменой на два года экспортной надбавки к 
тарифу (эффект — 40 млрд руб.), либо за счет дополни-
тельной индексации тарифа.

В НП «Русская сталь» (объединяет металлургов) 
”
Ъ“ со-

общили, что в соответствии с перечнем поручений пре-
зидента от 21 июня 2013 года общее увеличение желез-
нодорожного тарифа на 2017 год не должно превышать 
уровня инфляции за 2016 год. «Считаем безоснователь-
ным рассмотрение отклонения тарифа от указанных по-
ручений в большую сторону»,— говорят в НП. Но один из 
собеседников 

”
Ъ“ говорит, что по результатам совещаний 

у Аркадия Дворковича и заместителя главы Минэконо-
мики Николая Подгузова «осталось не до конца понятно, 
какое решение по тарифам будет принято в итоге». Он от-
мечает, что предложения ОАО РЖД, представленные у ви-
це-премьера, и те, что были разосланы ранее, существен-
но различались. По расчетам источника 

”
Ъ“, для уголь-

щиков со всеми надбавками тариф повысится на 11–12%. 
Собеседник 

”
Ъ“ в одном из химических холдингов отме-

тил, что доля железнодорожного тарифа в цене удобре-
ний, в частности аммиака, выросла в два-три раза с 2015 
года и есть риск дальнейшего увеличения нагрузки. «Экс-
портная надбавка в 13,4% — это острая проблема для всех 
экспортеров, но для химиков особенно с учетом кризиса 
спроса и цен»,— говорит он. Но у отрасли есть шанс избе-
жать дополнительного роста тарифов, считает источник 

”
Ъ“, так как протокол предусматривает поручение ведом-

ствам дать предложения по функционированию химиче-
ских производств с учетом мировой конъюнктуры.

По мнению гендиректора Института исследования 
проблем железнодорожного транспорта Павла Иванки-
на, решение об индексации выше 4,5%, скорее всего, бу-
дет принято, будет найден и вариант продления дейст-
вия экспортной надбавки. Текущая система не позволя-
ет сбалансировать бюджет ОАО РЖД, говорит он, и если 
нет дотаций из бюджета, то надо повышать тариф.

Наталья Скорлыгина, Ольга Мордюшенко, 
Анатолий Джумайло

Тарифы РЖД не растут над инфляцией

Согласно переписке, на исследо-
вание одного мессенджера дается 
два месяца, начать работы предлага-
ется с Viber. Оплата работ по каждо-
му мессенджеру составляет 130 тыс. 
руб. за выполнение основной части 
исследования и 230 тыс. руб. бону-
са «в случае получения идентифи-
каторов сторон либо текста при ис-
пользовании MITM». Цель исследо-
вания — «реализация или аргумен-
тация о невозможности реализации 
(данных функций.— 

”
Ъ“) в системах 

СОРМ согласно нормативным требо-
ваниям к операторам сотовой свя-
зи», пишет сотрудник Con Certeza. 
«Я был готов взяться за работу, если 
по окончании ее результат будет вы-
ложен публично, на что получил от-
каз»,— рассказал 

”
Ъ“ специалист ИБ-

компании, с которым вели перепи-
ску из Con Certeza.

По данным kartoteka.ru, 76% ООО 
«Кон Цертеза» принадлежит Михаилу 
Лемешеву, а 24% — ООО «НЛП Груп», 
владельцами которого также являют-
ся Михаил Лемешев и ООО «Кон Цер-
теза». На сайте «НЛП Груп» указаны 
ряд проектов с МТС, двое собеседни-
ков 

”
Ъ“ на рынке телекоммуникаций 

утверждают, что группа создана людь-
ми из числа бывших сотрудников 
МТС и в основном обслуживает этого 
оператора. Глава Con Certeza Андрей 
Лемешев упоминался в закупочной 
документации МТС в 2007 году как со-
трудник оператора. В МТС от коммен-
тариев отказались.

«Исходя из описания, исследова-
ние Con Certeza будет сосредоточе-
но на возможности получения ин-

формации о самом факте общения 
идентифицируемых пользовате-
лей, их переписки и в случае успеш-
ной реализации MITM подмены ее 
содержания»,— отмечает гендирек-
тор Qrator Labs Александр Лямин. 
Для реализации положений «закона 
Яровой» ФСБ, Минкомсвязь и Мин-
промторг обсуждают набор техни-
ческих решений, которые позволят 
реализовать доступ ко всему интер-
нет-трафику россиян, включая пере-
хват и дешифровку трафика с помо-
щью MITM-атак (когда для пользова-
теля это оборудование притворяется 
запрошенным сайтом, а для сайта — 
пользователем). Однако собеседни-
ки 

”
Ъ“ еще на стадии обсуждения за-

кона ставили под сомнение возмож-
ность этого применительно к мес-
сенджерам, использующим end-to-
end шифрование.

«Теоретически перехватывать за-
шифрованный трафик, в том числе 
и от мессенджеров, использующих 
end-to-end-шифрование, осуществи-
мая задача. Мессенджеры обмени-
ваются публичными частями крип-
тографических ключей перед нача-
лом переписки, которые можно под-
менить, что позволит расшифро-
вать. Есть технологии, нацеленные 
на защиту от такого типа атак,— Key 
Pinning, то есть привязка конкрет-
ных сертификатов к конкретному 
веб-сайту или приложению. Мессен-
джеры, как и другие приложения, 
например банковские клиенты, ис-
пользующие Key Pinning, откажут-
ся работать в случае подмены серти-
фиката для защиты пользователя»,— 
поясняют в Digital Security.

Представители Viber, Telegram, 
WhatsApp и Facebook Messenger не 
ответили на запросы 

”
Ъ“, в Microsoft, 

владеющем Skype, отказались от ком-
ментариев. «Цена мутная. Примерно 
столько стоит взлом WhatsApp кон-
кретного человека с полным досту-
пом к переписке. Но это неофициаль-
ные расценки, и на поток они не ста-
вятся»,— отмечает консультант по ин-
тернет-безопасности Cisco Алексей 
Лукацкий. Он утверждает, что до сих 
пор не удавалось организовать массо-
вый доступ к переписке в мессендже-
рах, «поэтому заключение о возмож-
ности перехвата, скорее всего, будет 
отрицательным и никакого прототи-
па тут быть не может». Господин Ля-
мин добавляет, что уязвимость к пе-
рехвату топовых мессенджеров мо-
жет стоить десятки тысяч долларов на 
«черном рынке уязвимостей».

Мария Коломыченко

Шифрофрения

с7

с1 ЦИТАТА

Мессенджеры должны выполнять 
те же требования, что и сотовые 
операторы. Несколько лет назад 
в закон «О связи» были внесены 
поправки, что спам, который 
на 99% состоял из рекламных 
 сообщений, запрещен, и все 
пользователи были благодарны
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора,  
в июне этого года (цитата «Прайм»)
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Высокий урожай зерновых в этом году 
ставит перед российским транспортным 
сектором проблему вывоза этих объе-
мов. О том, стимулирует ли рост произ-
водства зерновых симметричный подъ-
ем перевозок, достаточно ли сейчас 
в стране вагонов для обслуживания агра-
риев и насколько целесообразно инве-
стировать в приобретение зерновозов, 

”Ъ“ рассказал гендиректор «Русагро-
транса» ЮРИЙ КИМ.

— Как вы оцениваете урожай зерновых 
в этом году? Достаточно ли сейчас вагон-
ных мощностей для его вывоза?
— Несколько месяцев назад появилась за-
метно взбодрившая нас информация о том, 
что в этом году будет очень богатый урожай. 
По оценкам нашего департамента маркетин-
га, урожай за последние 38 лет является ре-
кордным. Наши коллеги говорят о 120 млн 
тонн, из которых 75 млн тонн пшеницы.

Сегодня мы с нетерпением ждем, когда 
весь этот урожай будет предъявлен к пере-
возке железнодорожным транспортом. Но 
признаюсь честно, в этом году удивитель-
ная ситуация, непривычная для рынка: при 
таком рекордном урожае мы в августе не ви-
дим активного предъявления груза.
— Насколько коррелируют рост урожая и 
рост перевозок зерна?
— Нам пока нечем хвастать. Июль и август, 
которые традиционно являются достаточно 
напряженными месяцами с большим объе-
мом перевозок, в том числе и на экспорт, се-
годня не показывают значительного роста. 
Так, в 2015 году в июле—августе экспорт со-
ставил почти 7 млн тонн. А в 2016 году при 
таком значительном урожае наши маркето-
логи видят всего лишь около 6,6 млн тонн. 
Поэтому сегодня мы пока не видим позитив-
ной динамики, пик экспорта урожая, види-
мо, переносится на более поздний период.

Дело в том, что цена FOB (контракта на пе-
ревозку с доставкой в порт и погрузкой на 
судно.— 

”
Ъ“), которая является маркером 

успешных продаж, не является рекордно вы-
сокой. Она сегодня составляет порядка $170 
за тонну. В прошлом году в этот же период 
было около $190 за тонну. Попытка сельхоз-
производителей поймать лучшую цену на ее 
росте не всегда бывает успешной. Мы пом-
ним прошлый год, когда в ожидании роста 
собственник зерна получил отрицательный 
результат. Спешить, наверное, тоже не стоит, 
большие объемы зерна на внутреннем рын-
ке — это хорошая помощь целому ряду отра-
слей экономики: производителям мяса, мо-
лока, продуктов переработки.
— А не возникнет ситуации, при которой 
часть урожая просто пропадет?
— Есть огромный внутренний рынок. В по-
следние несколько лет сельхозпроизводи-
тели активно наращивают собственные 
мощности по хранению. Но они не предпо-
лагают длительного хранения: это перева-
лочные базы, которые должны отработать в 
сезон. Емкости и возможности этих мощно-
стей ограничены, и мы думаем о том, что на-
чало сезона перевозок, большого предъяв-
ления груза начнется где-то в середине ок-
тября, может быть, в первых числах ноября. 
Поэтому на ваш вопрос, каким образом се-
годня большой урожай сказался на наших 
перевозках и что изменилось, я могу лишь 
ответить, что пока, к сожалению, мы не ви-
дим большого роста перевозок железнодо-
рожным транспортом. Есть угроза повто-
рения сценария 2010 года, когда массовое 
единовременное предъявление грузов бло-
кировало предпортовые транспортные уз-
лы, инфраструктуру и поставило под угрозу 
сохранность урожая. Хочу напомнить, что 
стабильная работа портов зависит в том чи-
сле от погодных условий, и чем ближе зима, 
тем это сильнее будет чувствоваться. Сель-
хозпроизводителям, трейдерам и грузов-
ладельцам необходимо просчитывать сце-
нарии, когда сложности с хранением заста-
вят обратить внимание на внешний и вну-
тренний рынки. И это необходимо делать 
уже сейчас.
— Какие страны сейчас представляются 
наиболее интересными с точки зрения 
экспортных перспектив?
— За счет низкого урожая во Франции рос-
сийские экспортеры и мировые трейдеры 
стали активнее на рынках Марокко, Алжи-
ра, невысокие объемы урожая в Австралии 
усилили наши позиции в Бангладеш, Индо-
незии и Юго-Восточной Азии.
— А урожай 2015 года вывезен в полном 
объеме?
— Практически весь. «Русагротранс» закан-
чивал перевозки в июне. Это тоже не очень 
традиционная ситуация: обычно в мае объ-
емы перевозок уже снижены, но в этом году 
«Русагротранс» в июне еще имел очень не-
плохие объемы, заявленные к перевозке. 
Динамический всплеск объемов — четыре 
месяца. Для всех это огромная нагрузка — и 
для транспортной отрасли, и для нас как для 
операторов. Конечно, мы сторонники того, 
чтобы весь урожай возить планомерно, рав-
ными долями в течение всего года. Но огра-
ничения по складским мощностям сегодня 
говорят о том, что, по всей видимости, это 
невозможно. Период, когда зерно можно 
везти прямо с колес, приходится на несколь-
ко месяцев с августа по декабрь. Остальной 
сезон компания живет совсем другой жиз-
нью. Объемы перевозок зерновых снижа-
ются, и «Русагротранс» в низкие сезоны вы-
нужден отставлять часть невостребованно-
го парка, чтобы обеспечить следующий зер-
новой сезон.

— На уровне холдинга удается как-то 
компенсировать простой в эти месяцы 
за счет других категорий грузов?
— Сегодня простой вагонов — это огромная 
проблема для «Русагротранса». Более 8 тыс. 
вагонов стоят несколько месяцев, а эти ваго-
ны могли бы быть востребованы для других 
грузов. Мы считаем, что эти вагоны — наш 
резерв, и у нас есть детальные планы его ис-
пользовать на направлениях, где наши пози-
ции имеют перспективу.
— Есть какие-то решения?
— Да, конечно. Есть номенклатура грузов, 
которая сегодня разрешена к перевозкам по 
сети ОАО РЖД. В таких вагонах возят мину-
добрения, глинозем, сырье для удобрений 
— достаточно большой спектр грузов.
— Их можно возить в зерновозах?
— Глинозем, сырье для минудобрений мож-
но возить в зерновозах. Конечно, после пере-
возки этих грузов «Русагротранс» несет значи-
тельные издержки, выполняя огромную рабо-
ту по приведению парка в порядок: есть спе-
циальные станции промывки, куда мы заго-
няем вагоны после перевозки данного груза, 
промываем их тщательно, чтобы потом полу-
чить сертификат, позволяющий использовать 
вагон для зерновых. Поэтому, когда возникает 
вопрос, что сегодня делать с вагонами, кото-
рые находятся в отстое, «Русагротранс» дума-
ет о том, чтобы подвижной состав поставить 
именно под те грузы, которые не принесут 
ущерба дальнейшей эксплуатации вагонов.
— Каковы дополнительные затраты, ко-
торые вы несете из-за смены номенкла-
туры грузов в пустые сезоны?
— Промывка вагонов после перевозки не-
профильных для нас грузов, передислока-
ция подвижного состава, его приемка по-
сле промывки сводят к нулю прибыль от 
трех месяцев эксплуатации вагонов на пе-
ревозках непрофильных грузах. Мы хоте-
ли бы возить грузы круглый год. Но, напри-
мер, рынок минерально-химических грузов 
тоже подвержен сезонности. Единственные 
достаточно стабильные грузопотоки — это, 
наверное, сырье для минудобрений, глино-
зем и другое сырье для цветной металлур-
гии. Мы ищем эти пути. Пока компания на-
ходится в активных консультациях. Но се-
годня перед нами другая задача — вывезти 
объем зерна в этом сезоне. А какую страте-
гию компания выберет в низкий сезон 2017 
года — вопрос открытый.
— А для профильных грузов в пиковые 
месяцы парка хватает?
— Сегодня на рынке 40,1 тыс. хопперов-зер-
новозов. Этот парк не стоит на месте: за пять 
лет приобретено 4 тыс. единиц нового под-
вижного состава. Парка достаточно для того, 
чтобы перевезти весь урожай в полном объ-
еме, в этом нет сомнений.
— Это впритык или есть запас?
— Все зависит от того, насколько равномер-
но сегодня производители, трейдеры и дру-
гие участники рынка будут предъявлять 
груз к перевозке. Но скорее можно говорить 
о профиците зерновозов на рынке в целом.
— То есть, иными словами, если бы цено-
вая ситуация была более здоровой, если 
бы цена была выше, то…

— Отсутствие при рекордном урожае грузов 
в июле—августе усложняет нашу задачу. И 
мы надеемся, что рынок не сконцентриру-
ет все свои интересы в нескольких месяцах. 
Лучше бы, чтобы этот сезон был настолько 
длинным, насколько это возможно. Мы глу-
боко убеждены в том, что этот урожай заста-
вит нас активно работать и весной, и летом 
2017 года. Если он сегодня не предъявлен к 
перевозке, значит, наверное, будет чуть по-
зже. Мы надеемся на это. Поэтому на ваш 
вопрос, достаточно ли парка, я говорю: да, 
40 тыс. вагонов — это более чем достаточно.
— А если будет больше предъявлено к пе-
ревозке в следующем месяце, все равно 
хватит?
— Да. «Русагротранс» сталкивается с этой си-
туацией часто. Нередко обсуждаем перенос 
каких-то объемов на более поздний период, 
пытаемся вместе с грузовладельцами и заказ-
чиками перевозки правильно спланировать 
контракты, что позволит сегодня избежать 
сложностей, которые создают большой гру-
зопоток в припортовых транспортных узлах. 
Вагонов, если не превращать их в склады на 
колесах, хватит на всех, но припортовые уз-
лы не рассчитаны на массовый ажиотаж.
— Есть ли сейчас в вашем сегменте за-
метная конкуренция со стороны автопе-
ревозок?
— Конкуренция существует, и она огромная. 
Несколько лет назад железнодорожные опе-
раторы конкурировали с автоперевозками 
на полигонах до 300 км. Сегодня полигон, 
на котором мы конкурируем, уже свыше 
600 км. Доля перевозок железнодорожным 
транспортом в целом по экспорту составля-
ет более 50%. А что касается предметных на-
правлений, таких как Азово-Черноморские 
глубоководные порты — Новороссийск, Ту-
апсе,— там доля перевозок железнодорож-
ным транспортом составляет около 70%, а в 
экспорте через погранпереходы Азербайд-
жана, стран Балтики, Китая и Монголии ав-
томобилей нет, там практически 100% при-
ходится на железнодорожный транспорт.
— Конкуренция с автотранспортом про-
должает обостряться?
— Она обостряется, то есть конкуренция с ав-
топеревозками не прошла самую активную 
фазу. Не могу сказать, что сегодня мы как опе-
раторы совместно с ОАО РЖД добились ог-
ромных конкурентных преимуществ.
— Привел ли рост производства пшени-
цы к росту спроса на перевозку сельхоз-
техники?
— Не могу сказать, что у нас большое коли-
чество заявок на организацию перевозки 
этой техники — по многим причинам. Пре-
жде всего, в советские времена была созда-
на уникальная система, когда строили пред-
приятия в регионах, тяготеющих к промыш-
ленным зонам. И «Ростсельмаш», который 
построен в Ростовской области, как раз яр-
кий пример: там не нужны железнодорож-
ные перевозки. Просто комбайны могут 
грузиться и сразу выходить в поле. Это бы-
ла очень разумная политика. Сегодня мно-
гое можно почерпнуть из того, что делали в 
1970–1980-е годы. Рыночная экономика, к 
которой мы сегодня пришли, требует опре-

деленной корректировки, возврату к луч-
шим, подтвержденным временем моделям 
хозяйствования.
— У «Русагротранса» не очень молодой 
парк, как компания справляется с этим?
— Когда говорят «немолодой парк», я всегда 
хочу задать вопрос: чем отличается молодой 
парк от немолодого? Вагон, работающий на 
рынке 10–15 лет, должен отличаться только 
внешним видом. С завода он выходит глян-
цевый, с ровными кузовами, а вагон, кото-
рый отработал 15 лет, просто будет внеш-
не немного по-другому выглядеть. Но каж-
дый год вагоны проходят плановые виды 
ремонта: деповской ремонт, в соответствии 
со сроком эксплуатации — капитальный ре-
монт. Каждый год при выходе из деповско-
го ремонта вагоны должны быть исправны. 
И разницы никакой. Что касается амортиза-
ции подвижного состава, то у любого обору-
дования есть срок эксплуатации: да, устаре-
вает металл, он теряет определенные каче-
ства. И сегодня есть регламент, по которому 
зерновоз через 32 года должен быть списан и 
произведен новый.

«Русагротранс» понимает эту ситуацию. В 
компании есть инвестпрограмма, в этом го-
ду «Русагротранс» приобретает 1800 вагонов 
— инновационный парк, поскольку государ-
ство предоставило возможность получить 
субсидию. До этого мы не могли бы себе по-
зволить инновационные вагоны по причи-
не высокой стоимости, которая значительно 
увеличит себестоимость перевозки. Эта про-
грамма по обновлению подвижного соста-
ва будет актуальна для компании в ближай-
шие пять лет. Также ни для кого не секрет, 
что мы ведем переговоры со многими ком-
паниями по поводу приобретения вагонов, 
которые находились в эксплуатации. Это то-
же обдуманный, очень взвешенный шаг: ак-
тивный спрос и достаточно массовое строи-
тельство зерновозов начались два-три года 
назад, то есть большинству вагонов на рын-
ке всего два-три года. Это достаточно новый 
подвижной состав, который «Русагротранс» 
с удовольствием приобрел, обновляя свой 
парк и не наращивая профицит.
— А продают?
— Мы только начали консультации, ведем 
переговоры не только с владельцами под-
вижного состава, операторами или собст-
венниками, но и с лизинговыми компания-
ми и банками. Сегодня мы видим реальный 
профицит вагонов, он на рынке присутству-
ет. Вагонов сейчас более чем достаточно.
— Есть тезис, что в полувагонах, в уни-
версальном парке есть профицит. Он 
есть и в зерновозах?
— И ОАО РЖД, и государство пытаются от-
регулировать ситуацию профицита уни-
версального подвижного состава. Эта рабо-
та идет очень активно и успешно, я не могу 
сказать, что сегодня полувагоны в профици-
те. Программа их списания сильно измени-
ла ситуацию на рынке: полувагоны сейчас 
востребованы, доходность по ним совсем 
другая, нежели была год назад, и есть явная 
тенденция к тому, что в ближайшее время 
это будет один из самых востребованных ви-
дов подвижного состава с хорошей доходно-
стью. Профицита по полувагонам в ближай-
шее время наши эксперты не видят.

А по зерновозам, к сожалению, сейчас 
происходят приблизительно те же самые 
процессы, что по полувагонам. Ни для ко-
го не секрет, что несколько лет назад для то-
го, чтобы защитить инвестпрограмму, по-
лучить необходимые лизинговые контрак-
ты у банков, нужно было предоставить им 
большое количество документов, показать 
свои бизнес-планы, и банки достаточно ак-
тивно шли на поддержание твоих бизнес-
идей. Скажем честно, многие предприятия 
не строили свои бизнес-планы на много лет 
вперед. Они понимали, что конъюнктура 
рынка такова, что новый вагон может при-
нести достаточно большой доход сегодня, за-
втра и, возможно, еще через год. А что будет 
дальше — покажет время.

Эти решения привели к тому, что многие 
компании без серьезных оснований активно 
шли в инвестиции в подвижной состав, и да-
же тогда, когда начались проблемы с профи-

цитом вагонов, банки активно помогали, и 
компании активно убеждали банковский сек-
тор в целесообразности этих решений. К чему 
это привело, мы помним: парк полувагонов 
стал профицитным, компании начали испы-
тывать проблемы с доходностью подвижно-
го состава, которая зачастую была недостаточ-
ной даже для лизинговых платежей. Последо-
вал ряд дефолтов, многие либо вышли из это-
го бизнеса, либо потеряли бизнес вообще.

После профицита полувагонов многие 
предприятия решили диверсифицировать 
свой бизнес и приняли решение о том, что 
у них есть амбиции по перевозкам зерно-
вых грузов. И несколько лет назад у многих 
предприятий были утверждены, согласова-
ны и по сегодняшний день финансируют-
ся программы приобретения новых зерно-
возов. Причем, видя те шаги, которые сегод-
ня делает банковская система, я думаю, что 
во многих случаях нужно более детально из-
учать бизнес-планы предприятий, инвести-
рующих в подвижной состав, который уже 
является профицитным.
— Как вы оцениваете намерение Объеди-
ненной зерновой компании (ОЗК) обза-
вестись собственным парком?
— ОЗК — успешное предприятие с государ-
ственным участием, имеющее элеваторы, 
портовые мощности. Приобретение собст-
венного подвижного состава является техно-
логическим решением, позволяющим сое-
динить эти активы. 1,5 тыс. вагонов, которые 
ОЗК приняла решение приобрести, мне ка-
жутся достаточными для того, чтобы иметь 
компетенцию в этой области. Это абсолют-
но разумное технологическое решение, и 
мы готовы поддержать ОЗК в части организа-
ции эксплуатации данного вида подвижно-
го состава, помогать им как партнерам, как 
коллегам, как нашим заказчикам.
— Вы в ближайшее время планируете 
слияния или поглощения?
— Поглощение... Наверное, это громкое сло-
во. Я говорю только о том, что «Русагротранс» 
ведет переговоры с коллегами по цеху и 
предприятиями, у которых диверсифициро-
ван бизнес и которые совсем недавно при-
обрели вагоны-зерновозы, на предмет воз-
можности покупки у них данного подвиж-
ного состава. И мы действительно ведем пе-
реговоры с банками, с лизинговыми компа-
ниями о том, что в случае нестандартной си-
туации мы готовы выступить в качестве за-
интересованной стороны.
— Вы имеете в виду, что купите при де-
фолте?
— Если вдруг банки и лизинговые компании 
увидят несостоятельность собственных парт-
неров-лизингополучателей, то мы всегда гото-
вы обсуждать такую возможность — при усло-
вии, что эти вагоны куплены по разумной ры-
ночной цене. Компания готова обсуждать лю-
бую конфигурацию в отношениях с компани-
ями и банками — аренду, лизинг и перенаем 
лизинга. Мы с удовольствием вступим в эти 
переговоры и будем решать вопрос.
— А на какой объем парка вы рассчиты-
ваете?
— У независимых операторов сегодня более 
5 тыс. вагонов. Мы с удовольствием забра-
ли бы этот парк и закрыли двухлетнюю про-
грамму обновления подвижного состава «Ру-
сагротранса».
— С кем-нибудь уже договорились?
— Никто не сказал «нет». Все прекрасно пони-
мают, что как только доходы будут ниже ли-
зинговых платежей, то в компаниях начнут-
ся проблемы. Поэтому мы задали им вопро-
сы, провели серию переговоров. Сейчас, в вы-
сокий сезон, переговоры мы приостановим 
— по той причине, что в этот период необхо-
димо сконцентрироваться над основной за-
дачей: обеспечить потребности рынка в же-
лезнодорожных перевозках зерновых грузов 
и другой сельскохозяйственной продукции 
текущего сезона,— а потом вернемся к пере-
говорам, будем искать точки соприкоснове-
ния и взаимовыгодные решения.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/11786

«Мы с удовольствием  
забрали бы парк независимых операторов»
Глава «Русагротранса» Юрий Ким о рекордном урожае и профиците зерновозов

Попытки аграриев поймать 
 лучшую цену не всегда успешны. 
В 2015 году в ожидании роста 
 собственники зерна получили  
отрицательный результат

Вагонов, если не превращать 
их в склады на колесах, хватит 
на всех, но припортовые  
транспортные узлы  
не рассчитаны на ажиотаж

Несколько лет назад 
 железнодорожные операторы 
конкурировали с автоперевоз
ками на полигонах до 300 км.  
Сегодня — уже свыше 600 км
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C O M P A N Y  P R O F I L E З А О  « Р У С А Г Р О Т Р А Н С »

Железнодорожный инфраструктурный оператор по перевозке аграрных и минерально-сырьевых 
насыпных грузов в вагонах-хопперах. Парк в управлении — порядка 24 тыс. вагонов. В номенклату-
ру грузов входят зерновые и схожие с ними грузы, масличные, сахар-сырец, шрот, минудобрения, 
глинозем, цемент и прочие насыпные грузы. С 2012 года «Русагротранс» входит в ГК РТК, многопро-
фильный железнодорожный холдинг, специализирующийся на перевозке насыпных и лесных грузов 
и владеющий вагоностроительными мощностями (Рославльский вагоноремонтный завод). Основные 
акционеры ГК РТК — Константин Засов и Константин Синцов. Выручка «Русагротранса» по РСБУ за 
2015 год — 18,9 млрд руб., валовая прибыль — 1,65 млрд руб., чистая прибыль — 1,05 млрд руб. 
Гендиректор «Русагротранса» — Юрий Ким.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К И М  Ю Р И Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился в 1970 году в Актюбинской области, выпускник Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета путей сообщения (ЛИИЖТ). В железнодорожной отрасли с 1990 года. Работал в железно-
дорожном цехе комбината «Североникель», с 1993 по 1999 год — в структурах «Норильского никеля». 
Прошел путь от составителя поездов до главного инженера железнодорожного цеха «Североникеля». 
В 1999–2000 годах возглавлял мурманское представительство ЗАО «Евросиб СПб». В 2000 году 
возглавил мурманское представительство ГК «РВД-Сервис», с 2007 года — гендиректор ГК «РВД-Сер-
вис», с 2015 года — председатель совета директоров ГК РВД. В 2016 сменил Михаила Онофрийчука 
на посту гендиректора ЗАО «Русагротранс».



культура

Азартная «Битва стилей» в ли-
онском Дворце спорта завер-
шила программу 17-й лионской 
Biennale de la danse, установ-
ка которой — «Танец ученый и та-
нец общедоступный» (см. ”Ъ“ от 
30 сентября) — обеспечила фе-
стивалю аншлаги почти на всех 
спектаклях. За тем, как танец об-
щедоступный безоговорочно по-
бедил танец ученый, наблюдала 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Под конец биеннале в программе 
собрались имена знаковые, все хоре-
ографы — с новыми постановками 
на схожую тему: про сходящий с ума 
сегодняшний мир. Акрам Хан пока-
зал детский автобиографический 
спектакль «Chotto Desh». Рассказ от 
имени хореографа ведет танцовщик 
(40-летний Хан нашел двух дублеров, 
не только выучив их своей технике, 
но и выбрив до зеркальности голо-
вы, как самому себе,— так, что те, кто 
самого Хана на сцене не видел, мо-
гут и не заметить подмены). Часовое 
действо общедоступно и динамич-
но. Веселое мультимедийное пред-
ставление состоит из цепи забавных 
диалогов (на закадровые нравоуче-
ния отца-бангладешца танцовщик-
«Хан» отвечает потешной пантоми-
мой), из танцевальных сценок, ча-
стично перекочевавших из взросло-
го «Desh», и черно-белого мультфиль-
ма на заднике, в который вживлен 
реальный танцовщик (юный «Хан» 
как бы путешествует по индийскому 
лесу, то сражаясь, то братаясь с его 
обитателями). Победительное обая-
ние миролюбивого героя, его уме-
ние разряжать шуткой любую ситу-
ацию ненавязчиво подсказывают, 
как следует выживать в экстремаль-
ностях любой среды.

На юмор, только черный, упова-
ет и Ален Платель, со своей труппой 
«Les Ballets C de la B» представивший 
премьеру спектакля «Nicht Schlafen», 
посвященного столетию всемирных 
войн. Взяв за точку отсчета Первую 
мировую, водрузив в центре сцены 
трупы лошадей с задранными копы-
тами, накрыв зрителей музыкой Ма-
лера, которую композитор Стивен 
Пренгельс расшатал душераздира-
ющими конкретными шумами, ре-
жиссер Платель инсценировал оже-
сточенную сценическую бойню.

Первую половину спектакля она 
кажется чрезмерно наивной: арти-
сты со звериной яростью рвут друг 
с друга одежду (довольно крепкую — 
джинсы например), рычат, лягаются, 
вцепляются в глотки, чуть не кусают-
ся. Время от времени хаос всеобщей 
драки эстетизируется в виде замед-
ленных парных дуэтов, надо при-
знать, изобретательных и отлично 
исполненных (многонациональное 
воинство Плателя сильно прибави-
ло в танцевальном мастерстве). Со-
чинение хореографии режиссер от-
дал на откуп артистам, и где-то в се-
редине спектакля их импровиза-
ции на заданную тему зашкалива-
ют за грань патетики, превращаясь 
в тотальный стеб. Один из персона-
жей эффектно издыхает на лошади-
ном крупе, мастурбируя напосле-
док; двое непримиримых соперни-
ков меряются фаллосами в самом 
буквальном смысле — заглядывая 
друг другу в трусы; группы дерущих-
ся то и дело замирают в живописных 
стоп-кадрах в стиле Делакруа: Ален 
Платель, специалист по неврозам, 
безжалостно развенчивает романти-
ку войн, ставя чисто медицинский 
диагноз любой агрессии и неполит-

корректно высмеивая зараженных 
ею, одержимых жаждой реванша 
и самоутверждения любой ценой.

Главная же баталия биеннале, «Бит-
ва стилей», анонсированная как сра-
жение хип-хопа, неоклассики и сов-
ременного танца, оказалась самой 
буйной, самой массовой и самой ми-
ролюбивой. Четыре команды по че-
тыре человека: артисты Прельжокажа 
(отвечающие за danse contemporaine), 
бывшие артисты Форсайта, покинув-
шие дрезденскую труппу вслед за 
ним (вроде бы неоклассики), и две ко-
манды хипхоперов (знаменитая ли-
онская Pockemon Crew и немецкая 
The Saxonz) — сражались в танцеваль-
ных поединках под неистовые вопли 
и топот ног полутора тысяч зрителей 
дворца спорта. Три тура боев с неоче-
видными правилами, зато очевид-
ным судейством (пять членов жюри 
без всяких совещаний просто про-
стирали руки в сторону победителей) 
прошли с нарастающей экзальтаци-
ей — артистов и публики.

Сражения оказались нешуточ-
ными: согласно условиям, эффек-
ты убойных трюков не решали ис-
ход схватки. Учитывалась и музы-
кальность (диджеи крутили самые 
разные треки, от забойного бита до 
оперных арий), и умение контакти-
ровать с соперником в совместном 
танце, и импровизационная фанта-
зия, и актерское мастерство. Все это 
было, не случилось только битвы 
стилей: «неоклассики» практически 
не отличались от «современников», 
и, вместе взятые, они бесповоротно 
проигрывали хипхоперам. Причем 
бравые рослые немцы, культивиру-
ющие этакую невозмутимость при 
телесном экстриме, столь же безна-
дежно уступали артистичным «По-

кемонам». Выросшие под мрамор-
ным портиком Лионской оперы лет 
десять назад, они с тех пор не раз об-
новили состав своей боевой груп-
пы. В битве участвовали молодые 
«покемоны», превратившие трюко-
вой хип-хоп в полноценное искусст-
во. Мягкий крошечный азиат, даже 
подпрыгивая на одной руке, все рав-
но танцевал и даже «создавал образ»: 
его задранные ноги игриво перепле-
тались разнообразными крендель-
ками, глаз подмигивал, тело изгиба-
лось угодливой волной, а свободная 
рука дирижировала аплодисмента-
ми. Высокий костлявый индус бря-
кался наземь так, будто решил рас-
сыпаться на части; но, каким-то чу-
дом выжив, вращался на носке пре-
дельно согнутой ноги, растянув-
шись длинным телом параллельно 
полу, и при этом иронически подер-
гивал головой — дескать, думали, 
помру? Пухлый маленький араб за-
пускал феерическое «перекати-по-
ле» (на голове, плечах, коленях, спи-
не) — его конечности мелькали вело-
сипедными спицами, что на твоей 
Tour de France. А массивный черно-
кожий француз крутил сальто с каки-
ми-то двойными загнутыми кабрио-
лями на такой высоте, что мог сопер-
ничать с главным российским «лету-
ном» Иваном Васильевым.

Его-то, как представителя «клас-
сиков», и хотелось выставить против 
непобедимых «покемонов», да до-
бавить еще «народников» из ансам-
бля Моисеева — вот тогда это была 
бы битва равных. Но увы, все 34 года 
своего существования лионская би-
еннале игнорирует танцевальную 
Россию, полагая, что родина «Лебе-
диного озера» до сих пор тихо плы-
вет по течению XIX века.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Стиль оправдывает средства
В Лионе завершилась XVII Biennale de la danse
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В Мраморном дворце проходит выставка «Квартира №5. 
К истории петроградского авангарда. 1915–1925».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В «Nicht Schlafen» жертв тотальных побоищ чествуют с пародийной  
высокопарностью ФОТО CHRIS VAN DER BURGHT

Даже не самые судьбоносные 
кинематографические собы-
тия вызывают горячую реакцию 
в социальных сетях — одно из 
подтверждений того, что кине-
матограф в Год кино еще кого-то 
 интересует.

В сентябре в центре внимания 
оказался фильм Андрея Кончалов-
ского «Рай»: сначала он получил «Се-
ребряного льва» за режиссуру на фе-
стивале в Венеции, а вскоре был 
выдвинут российским кандидатом 
на «Оскар» в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке». Тут 
же Кончаловскому припомнили, 
что всего два года назад завязывался 
аналогичный сюжет, но повернулся 
иначе. Его картина «Белые ночи по-
чтальона Алексея Тряпицына» бы-
ла удостоена в Венеции той же на-
грады. Однако автор отказался выд-
вигать свою работу на премию Аме-
риканской киноакадемии. И даже 
«наехал» на эту премию со словами: 
«…она создает иллюзию мирового 
признания и является как бы свиде-
тельством бесспорных качеств кино-
произведения, что естественно, не 
факт». Напомнив, что в последние го-
ды достаточно резко критиковал па-
губное влияние коммерческого аме-
риканского кино, именитый режис-
сер пришел к выводу, что бороться за 
обладание премией Голливуда ему 
представляется «просто нелепым».

Внезапный прилив патриотизма? 
Но посмотрим на ситуацию с пра-
гматической стороны. «Белые но-
чи…» задуманы и сняты в аутентич-
ной русской деревне в традициях до-
кументализма и европейских новых 
волн — тех самых традициях, что 
определили в свое время трудную 
судьбу и запоздалое признание кар-
тины того же автора «История Аси 
Клячиной». Таким фильмам ни тог-
да, ни сейчас не дано ни малейших 
шансов просочиться через сито ос-
каровских критериев. И Кончалов-
ский совершенно здраво рассудил, 
что нет никакого смысла выдвигать-
ся: зачем заведомо проигрывать?

Только наивный мог поверить 
в приведенную (в письме к россий-
скому оскаровскому комитету) «па-
триотическую» аргументацию. Тем 
более от режиссера, знающего Голли-
вуд не понаслышке и снявшего там 
не худшие свои фильмы. А когда спу-
стя два года после «Белых ночей…» 
появился «Рай», его автор прекрас-
но примирился с «голливудизацией 
российского рынка» — потому что 
этот фильм снят в совершенно дру-

гом жанрово-стилистическом ключе 
и вполне может приглянуться акаде-
микам «Оскара». Картина о роковом 
сплетении судеб в вихре Второй ми-
ровой жестко выстроена по драма-
тургии и режиссуре, в ней сведены 
воедино интеллектуальная метафо-
ра с жестокой мелодрамой и психо-
триллером. Last but not least: это ки-
но о трагедии холокоста, в которой 
проводится непрямая, но явная па-
раллель между сталинизмом и не-
мецкой утопией нацистского «рая».

И все-таки на первом плане в кар-
тине Кончаловского — самопожер-
твование русской женщины, образ 
которой вдохновлен реальной ге-
роиней французского Сопротивле-
ния Верой (Вики) Оболенской. На 
этом фоне особенно комично выска-
зывание, прозвучавшее на одном из 
многочисленных круглых столов (их 
только ленивый не организует), по-
священных пресловутой теме «Ме-
ждународная судьба российского 
кино». Не называю автора этого вы-
сказывания, поскольку оно попало 
в прессу записанным с голоса и нео-

тредактированным. Но суть его вряд 
ли искажена. «Это неозвученный за-
каз международных фестивалей — 
попробуйте послать на любого ран-
га международный фестиваль хоро-
ший фильм про хороших людей, жи-
вущих в России. Он никому не ну-
жен. А если там будет про то, что на-
род подавляют, солдаты мерзавцы, 
жизнь ужасна, полицейское государ-
ство и прочее — фильм пройдет и да-
же может получить приз. Русофобия 
не выдумка. Это инструмент полити-
ческой борьбы».

Русофобия, несомненно, инстру-
мент, хотя, подозреваю, ее порожда-
ют и приводят в действие как раз по-
добные параноидальные заявления 
в духе терминологии холодной вой-
ны. Только как быть (что далеко хо-
дить) с украинофобией? Фильм «Пле-
мя» Мирослава Слабошпицкого по-
лучил мировое признание и огром-
ный резонанс, между тем жизнь на 
Украине (если фильм рассматривать 
как проекцию жизни в данное время 
в данной стране) совершенно ужас-
на: она контролируется криминаль-
ными паханами, девушек обращают 
в проституток и т. д. А вот образчик 
торжествующей англофобии: в Кан-
не побеждает британский фильм Ке-
на Лоуча «Я, Дэниел Блейк». Его ге-
рой, потерявший здоровье рабочий, 
живет в страшной стране, где пра-
вят бал бездушные бюрократы, по-
лучить госпособие невозможно и за 
углом притаилась смерть. Франкофо-
бы наверняка порадовались фильму 
Эмманюэль Берко «Дочь Бреста», от-
крывавшему в прошлом месяце фе-
стиваль в Сан-Себастьяне: там вооб-

ще про врачей-убийц и фармацев-
тов-дельцов, не один год державших 
под прицелом целую нацию.

Уж не говорю про документаль-
ное кино. Например, в фильме 
«Дугма» Пауля Рефсдала, только что 
награжденном на фестивале «Посла-
ние к человеку», один из героев впол-
не себе европейских кровей, собира-
ясь в шахиды, говорит: «Ну вы ведь 
понимаете, в Англии жить совсем 
невозможно». Экстремальный слу-
чай, но кинематограф и в эти опас-
ные зоны обязан заглядывать, осо-
бенно документальный. Альтерна-
тива хорошо знакома по советскому 
опыту — цензура и лакировка дейст-
вительности ради поддержания «по-
зитивного имиджа».

Как страшно жить. Везде и всюду. 
Чтобы убедиться в этом, достаточно 
заглянуть на просмотр каждого вто-
рого фильма каждого первого меж-
дународного кинофестиваля. Да они 
просто превратились в паноптикумы 
хоррора, эти фестивали. Нечего удив-
ляться: посмотрите, что происходит 
кругом, именно эти драматические 

конфликты питают кинематограф, 
а не трогательные истории про сим-
патичных людей. Впрочем, из пра-
вил бывают исключения. Пример — 
те же «Белые ночи почтальона Алек-
сея Тряпицына»: хорошее кино про 
хороших русских людей, ухитряю-
щихся быть счастливыми, несмотря 
ни на что. И надо же — награждают.

Наоборот, не вызвал полного по-
нимания, хоть и удостоился пре-
стижной премьеры на фестивале 
в Торонто фильм Алексея Мизгире-
ва «Дуэлянт». А ведь образ России XIX 
века в этой картине довольно-таки 
мрачный и вовсе не великодержав-
ный, не православный, не народ-
ный, что уже само по себе по нашим 
временам выглядит определенной 
смелостью. Петербург утопает в не-
просыхаемой грязи, великая кня-
гиня Александра Иосифовна спит 
с циничным заказчиком убийств, 
а русские дворяне, кичащиеся ко-
дексом чести, ведут себя так, словно 
это братки «лихих девяностых» или 
головорезы-авантюристы на Диком 
Западе. Но ведь и вестерны сегодня 
снимают преимущественно Таран-
тино да ему подобные, и архаичная 
Америка показывается вовсе не как 
утраченный рай, а как зловонная 
преисподняя. «Дуэлянт» вполне впи-
сался бы в новейшие тренды миро-
вого постановочно-костюмного ки-
но, если бы появление такого филь-
ма именно из России не выглядело 
непривычной экзотикой. Ведь по-
прежнему, как это ни странно, на 
подсознательном уровне работают 
«позитивные» стереотипы: русская 
ширь, степь, зима, водка, цыгане…

Ничего этого, надо отдать ему 
должное, нет в «Дуэлянте». Мизги-
рев с присущим ему вкусом к бру-
тализму выдает высокобюджет-
ный костюмный «авторский ну-
ар», жанровый и эстетский однов-
ременно — большая редкость в на-
ше экономичное время. И если бы 

такого рода опыты продолжились, 
наши режиссеры младшей и сред-
ней генерации, глядишь, преодоле-
ли бы свойственную им аутичную 
зажатость и постепенно сформиро-
вали солидную национальную ки-
номифологию. Пока же — в ее от-
сутствие — мы довольствуемся ли-

бо примитивными, либо малыми 
формами и почти смирились с тем, 
что «русофобы» не жаждут видеть 
большое русское кино в междуна-
родном кинопространстве. Разве 
что снимет нечто новенькое Кон-
чаловский. Или Сокуров. Или Звя-
гинцев.

Киномифы о РоссииКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Посмотрите, что происходит кругом,— 
именно эти драматические конфликты  
питают кинематограф, а не трогательные 
истории про симпатичных людей

Андрей Плахов
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Международный спортивный арбитраж  
объявит вердикт по апелляции  
теннисистки Марии Шараповой,  
дисквалифицированной на два года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон 
заподозрил моторы в предвзятости
У трехкратного чемпиона мира накопились вопросы к Mercedes

Чемпионат мира «Формулы-1» вошел 
в свою решающую стадию, которая на-
чалась с громкого скандала. Лидер ко-
манды Mercedes, трехкратный чемпи-
он мира Льюис Хэмилтон, после того как 
на Гран-при Малайзии у него снова от-
казал мотор, потребовал от руководст-
ва Mercedes объяснений и вообще допу-
стил, что стал жертвой саботажа. Позже, 
правда, британец подкорректировал 
свое высказывание, но как бы то ни бы-
ло, а в оставшихся пяти гонках сезона 
его противостояние с партнером по ко-
манде Нико Росбергом, пока опережаю-
щим британца на 23 очка, обещает стать 
очень нервным и увлекательным для 
зрителей.

Трехкратный чемпион «Формулы-1» Лью-
ис Хэмилтон после воскресного Гран-при 
Малайзии выступил с громким заявлени-
ем, фактически дав понять, что подозревает 
руководство команды Mercedes в саботаже. 
Говорил британец на эмоциях, которые за-
хлестнули его, после того как на его маши-
не снова отказала силовая установка. В этот 
момент до финиша оставалось всего 15 кру-
гов, Хэмилтон ехал первым и почти уже вер-
нул себе лидерство в общем зачете чемпио-
ната, которое отнял у него Нико Росберг. «По-
чему все время я! — негодовал Хэмилтон.— 
Я бы хотел задать боссам Mercedes один во-
прос: мы поставляем моторы для восьми ма-
шин, но ломаются только те, что установле-
ны на моей, почему? Мне нужны ответы, по-
скольку сложившаяся ситуация неприем-
лема! Видимо, кто-то не хочет, чтобы я стал 
чемпионом». Позже, правда, когда Хэмилто-
на попросили уточнить, кого он имел в виду, 
когда говорил о том, что ему мешают стать 
чемпионом, пилот смягчил высказывание, 
заявив, что сетовал на некие «высшие силы».

Отметим, что, будь на месте Льюиса Хэмил-
тона менее авторитетный гонщик, за такие 
выступления ему вполне могли бы указать 
на дверь. Но руководство Mercedes, наоборот, 
изо всех сил выражало сочувствие своему гон-
щику и обещало разобраться в случившемся.

А разбираться есть в чем. Хэмилтон прав, 
когда говорит о том, что силовые установ-
ки сильнейшей команды «Формулы», в по-
следние годы пользующиеся репутацией 
эталонных, ломаются только на его маши-
нах. В этом сезоне команды использовали 
уже 43 мотора Mercedes (помимо заводской 
«конюшни» немецкие двигатели исполь-

зуют также Williams, Force India и Manor), 
но по странному стечению обстоятельств 
сбоят они исключительно на автомоби-
лях британца: до Малайзии у него как ми-
нимум трижды возникали проблемы с мо-
тором. При этом заподозрить Хэмилтона в 
том, что проблема не в технике, а в его ма-
нере вождения, непросто. Как пояснил из-
вестный в прошлом гонщик Мартин Бран-
дл, современные коробки передач практи-
чески исключают вероятность того, что бу-
дет включена не та передача и что двигатель 
будет перегружен.

Возможно, Льюис Хэмилтон не был бы 
так резок, если бы одновременно не везло и 
его напарнику по Mercedes и единственному 
конкуренту в борьбе за титул Нико Росбергу. 
А немцу как раз везет. В той же Малайзии он 
и в столкновениях поучаствовал, и десятисе-
кундный штраф получил, но благодаря сходу 
Хэмилтона оказался на финише третьим, что 
позволило увеличить отрыв от британца до 
23 очков. А это, даже за пять гонок до фини-
ша, много. Собственно в этом сезоне у Хэмил-
тона уже был опыт успешной погони за Рос-
бергом по турнирной таблице. Его макси-

мальное отставание от немца составляло 43 
очка, однако для иллюстрации того, что тре-
буется от Хэмилтона, чтобы снова стать чем-
пионом, лучше взять за точку отсчета Гран-
при Монако, шестой этап чемпионата, после 
которого лидерство Росберга сократилось до 
24 очков. Так вот, чтобы выйти вперед, Хэмил-
тону потребовалось именно пять гонок (четы-
ре из них он выиграл). Но при этом сам Рос-
берг на этом отрезке выиграл только раз, а 
трижды финишировал вообще вне подиума.

Впрочем, арифметика не заставляет счи-
тать задачу, стоящую перед Хэмилтоном, не-
выполнимой. Ему нужно выиграть оставши-
еся пять гонок, что даст 125 очков. Даже если 
Росберг на всех этапах будет вторым, он не 
наберет больше 90 очков, то есть имеющего-
ся у него преимущества в 23 очка не хватит. 
Вот только верится с трудом, что немец, ко-
торый, похоже, поймал удачу за хвост, упу-
стит свой чемпионский шанс. Неудивитель-
но, что букмекеры William Hill уже отдают 
заметное преимущество Росбергу, ставки на 
чемпионство которого принимаются с коэф-
фициентом 1,57 против 2,57 на Хэмилтона.

Александр Петров

Загоревшийся в Малайзии мотор  
показался Льюису Хэмилтону  
признаком того, что родная команда 
мешает ему побеждать   ФОТО AP

КОНТРАКТЫ

ВТБ урежет поддержку «Динамо»
Контракт московского футбольного клуба «Ди-
намо» и его генерального спонсора ВТБ будет 
продлен, но сильно урезан относительно дей-
ствующего соглашения, заявил член совета ди-
ректоров московского клуба, первый замести-
тель президента—председателя правления бан-
ка ВТБ Василий Титов. Действующий контракт 
«Динамо» с генеральным спонсором ВТБ исте-
кает в конце 2016 года. Официально его финан-
совые параметры не сообщались, но известно, 
что в предыдущие годы, когда «Динамо» еще 
выступало в премьер-лиге, банк перечислял 
клубу около 4 млрд руб. ежегодно. После выле-
та бело-голубых в прошлом сезоне во второй по 
статусу дивизион, ФНЛ, потребности в финан-

сировании, очевидно, снизились. «Контракт 
ВТБ с 

”
Динамо“ будет, но будет существовать в 

сильно урезанном виде»,— сказал господин Ти-
тов. Он также добавил, что на данный момент 
никаких проблем с финансированием коман-
ды нет, хотя ранее тренер «Динамо» Юрий Ков-
тун сообщал о наличии задолженности в клубе. 
«Были некоторые проблемы, мы их решили. Со 
сменой руководства возникли определенные 
сложности, но их разрешили — заплатили зар-
плату сегодня, на следующей неделе еще закро-
ют 

”
хвосты“. Но это нормальная ситуация. В об-

щем, все проблемы, которые были, решены»,— 
заявил Василий Титов.

«Динамо» после 14 игр в ФНЛ с 35 очками уве-
ренно возглавляет турнирную таблицу. «Р-Спорт»

ТЕННИС

«В начале недели тренер сказал,  
что я могу выиграть этот турнир»
Надежда российского тенниса Карен Хачанов о сенсационной победе в Чэнду

В минувшее воскресенье на турни-
ре Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов Chengdu Open с призовым 
фондом более $840 тыс. произош-
ла громкая неожиданность. Его побе-
дителем стал 20-летний россиянин 
КАРЕН ХАЧАНОВ, занимавший пе-
ред стартом 101-е место в рейтинге. 
После победы в финале над испан-
цем Альберто Рамосом-Винольясом 
первый за три года отечественный 
чемпион турнира ATP поделился 
с корреспондентом ”Ъ“ ЕВГЕНИЕМ 
ФЕДЯКОВЫМ своими впечатлениями 
от нее и планами на будущее.

— В пяти матчах, сыгранных на 
прошлой неделе в Китае, вы победи
ли четырех соперников, которые бы
ли посеяны при жеребьевке и, соот
ветственно, стояли в рейтинге значи
тельно выше, чем вы. Насколько не
ожиданной оказалась для вас такая 
победа?
— Возможно, вы не поверите, но в нача-
ле прошлой недели перед первым мат-
чем мой тренер (бывшая 40-я ракетка ми-
ра испанец Гало Бланко.— 

”
Ъ“) сказал, 

что я могу выиграть этот турнир. Поэто-
му для него она неожиданной точно не 
стала. Кстати, после окончания финала 
я первым делом спросил Гало: «Ты удив-
лен?» В ответ он только улыбнулся.
— Своего соперника по финалу Аль
берто РамосаВинольяса вы победи
ли три года назад в Москве, когда 
впервые громко заявили о себе и до
шли до четвертьфинала Кубка Крем
ля. Можно ли сказать, что теперь, на
бравшись опыта и прибавив в мас
терстве, вы стали другим игроком?
— Думаю, что об этом лучше спросить 
других людей — например, моего трене-
ра. Что же касается меня, то я стараюсь не 
задумываться о подобных вещах. Просто 
не вижу в этом особого смысла, посколь-
ку любое достижение в конечном ито-
ге является следствием упорной работы. 
Именно это для меня самое главное.
— Не поделитесь секретом, что имен
но сказал вам Гало Бланко перед пер
вым финалом ATP в вашей жизни?

— Разумеется, мы беседовали. Гало настра-
ивал меня на матч, но как именно, я вам 
сказать не могу. На мой взгляд, подобные 
разговоры должны оставаться внутрен-
ним делом нашей маленькой команды.
— Тогда скажите, согласны ли вы с 
тем, что окончательный перелом в фи
нале произошел в четвертом гейме 
решающей партии, когда вы смогли 
отыграть потерянную подачу?
— Наверное, это был важный момент. 
Правда, я не уверен, что его можно на-
звать решающим. Вообще, я не сторонник 
акцентировать свое внимание на каких-
то отдельных эпизодах по ходу игры. Для 
меня гораздо важнее сохранять концент-
рацию и бороться вне зависимости от сче-
та, стараясь претворять в жизнь тактику, 
разработанную перед началом матча.
— А чего вам раньше не хватало для 
того, чтобы добиться столь же значи
тельного успеха, как сейчас в Чэнду?
— Мне трудно дать однозначный ответ 
на этот вопрос, который для меня скорее 
имеет философский характер. К тому же я 
бы поставил его немного иначе, посколь-
ку предпочитаю думать не о том, чего мне 
не хватает, а о том, что требуется для мо-

его дальнейшего прогресса. Так легче на-
страивать себя и двигаться вперед шаг за 
шагом, ежедневно совершенствуясь на 
тренировках.
— Пресса, причем не только россий
ская, уже отметила тот факт, что вы 
стали первым с октября 2013 года тен
нисистом из России — после Михаила 
Южного,— сумевшим выиграть тур
нир ATP World Tour. А лично для вас 
этот факт имеет значение?
— Откровенно говоря, нет. Для меня гора-
здо важнее то, что я занимаюсь любимым 
делом. И что с помощью команды, кото-
рая хорошо поддерживает меня, у меня 
стало получаться достигать неплохих ре-
зультатов.
— Готовы к повышенному вниманию, 
с которым неизбежно столкнетесь на 
стартующем через полторы недели 
Кубке Кремля?
— Мне кажется, что профессиональный 
игрок в любой ситуации должен уметь вы-
кладываться на сто процентов. В против-
ном случае вы просто проявляете свое неу-
важение к зрителям, для которых играете. 
Поэтому я могу лишь поблагодарить сво-
их болельщиков за поддержку и тот инте-
рес, который они проявляют к моей игре. 
Надеюсь, что в Москве я их не разочарую.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА

Гребцы не дают себя сплавить 
из Токио
Президент Международной федерации гребли  
выступил против планов сокращения расходов

Обнародованные на прошлой неделе планы 
Токио, который в 2020 году примет следую-
щую летнюю Олимпиаду, снизить расходы 
на нее за счет отказа от строительства новых 
объектов натолкнулись на сопротивление со 
стороны крупного спортивного функционе-
ра. Президента Международной федерации 
гребного спорта (FISA) Жан-Кристофа Рол-
лана возмутила идея переноса соревнова-
ний гребцов из Токио на уже существующий 
стадион в 400 км от олимпийской столицы.

Вчера президент Международной федерации 
гребного спорта Жан-Кристоф Роллан во время 
визита в Токио выступил с резким заявлением, 
касающимся планов властей столицы Олимпиа-
ды 2020 года по корректировке олимпийской за-
явки. Они были обнародованы на прошлой неде-
ле. К выводу о ее необходимости пришла комис-
сия, созданная по инициативе губернатора Токио 
Юрико Коикэ, которая сразу после вступления в 
должность в июле этого года заявила, что город 
должен пересмотреть олимпийский бюджет.

Проанализировав положение дел, члены 
комиссии пришли к выводу, что итоговая сто-
имость подготовки к Олимпиаде может в разы 
превысить запланированную (первоначаль-
но речь шла о $7,25 млрд) и легко перевалить 
за $30 млрд. Губернатор Коикэ заявила, что об-
судит отчет с представителями Международно-
го олимпийского комитета, но дала понять, что 
твердо намерена принять меры по сокращению 
бюджета, поскольку «недопустимо переклады-
вать на жителей города расходы на организа-
цию» (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября).

В качестве основной меры, способной замет-
но снизить стоимость организации Олимпиа-
ды, комиссия выдвинула отказ от строительст-
ва в Токио ряда объектов. Сэкономить экспер-
ты собирались на трех видах спорта — волейбо-
ле, плавании и гребле. Но если для волейболи-
стов и пловцов предлагалось использовать уже 
существующие арены в Токио, то гребцам по-
везло меньше. Токийский объект для их состя-

заний был как раз примером совсем уж гран-
диозного роста стоимости по сравнению с заяв-
ленной: она уже взлетела с $68 млн до $483 млн. 
Между тем эксперты указали на то, что в Японии 
давно существует современный гребной центр, 
где вполне можно провести олимпийские со-
ревнования. Правда, он находится не в Токио, а 
в 400 км от него — на севере страны, в Мияги.

Хотя даже в этом комиссия увидела некий 
плюс. Дело в том, что одной из целей токийской 
заявки был экономический импульс для север-
ных регионов, пострадавших в 2011 году из-за 
землетрясения и цунами. Так что перенос гре-
бли вроде бы ей соответствовал. При этом экс-
перты опровергли точку зрения оргкомитета 
Олимпиады, согласно которой состязания греб-
цов в Токио должны были существенно увели-
чить популярность их вида в стране. Они, наобо-
рот, уверены, что популярность гребле Японии в 
любом случае не светит, а следовательно, медали 
можно разыгрывать где угодно.

Вчера выяснилось, что Жан-Кристофа Рол-
лана такая постановка вопроса абсолютно не 
устраивает. Он заявил, что «удивлен, если не 
сказать больше» заявлениями Юрико Коикэ. По 
мнению господина Роллана, оставить греблю на 
токийском объекте — Sea Forest — является «луч-
шим решением».

Госпоже Коикэ, кажется, вряд ли стоит рас-
считывать и на поддержку МОК. Его президент 
Томас Бах, комментируя планы токийского гу-
бернатора, дал понять, что не считает увеличе-
ние стоимости Олимпиады чем-то связанным 
исключительно с ее спецификой. Господин Бах 
указал на то, что «в принципе расходы на строи-
тельство в Японии растут».

Впрочем, точка в истории с попыткой токий-
ских властей сэкономить будет поставлена толь-
ко в пятницу. На этот день назначена чрезвычай-
ная телефонная конференция с участием япон-
ских чиновников и функционеров МОК, посвя-
щенная идее о сокращении расходов.

Алексей Доспехов
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Р Е Н  Х А Ч А Н О В

Родился 21 мая 1996 года в Москве. Осенью 2013 года в Санкт-Петербурге на своем первом турнире 
ATP World Tour, не имея рейтинга, вышел во второй круг, после чего пробился в четвертьфинал Кубка 
Кремля. 2 октября 2016 года в Чэнду (Китай) выиграл свой первый титул на турнирах ATP World Tour, 
благодаря чему поднялся в рейтинге на высшее за карьеру 55-е место. Победитель двух «челлендже-
ров» — турниров ATP более низкой категории: в Стамбуле (2015 год) и Самарканде (2016-й). Лучший 
результат на турнирах Большого шлема — второй круг US Open (2016 год). За карьеру заработал 
$526 тыс. В составе сборной России в Кубке Дэвиса дебютировал в 2013 году. Участвовал в трех 
матчах. Общее соотношение побед и поражений в одиночном и парном разрядах — 1:3.

Положение в общем зачете 
чемпионата мира «Формулы-1»
1. Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 288 очков. 2. Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 265. 3. Дэниел 
Риккардо (Австралия, Red Bull) — 204. 4. Кими Райкконен (Фин-
ляндия, Ferrari) — 160. 5. Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) 
— 153. 6. Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 147. 7. 
Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 80. 8. Серхио Перес 
(Мексика, Force India) — 74. 9. Нико Хюлькенберг (Германия, 
Force India) — 50. 10. Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 
42… 14. Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 25.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 553 очка. 2. Red Bull — 359. 3. Ferrari — 313. 4. 
Force India — 124. 5. Williams — 121. 6. McLaren — 62. 7. Toro 
Rosso — 47. 8. Haas — 28. 9. Renault — 8. 10. Manor — 1. 11. 
Sauber — 0.
Оставшиеся гонки
09.10 — Гран-при Японии. 23.10 — Гран-при США. 30.10 
— Гран-при Мексики. 13.11 — Гран-при Бразилии. 27.11 — 
Гран-при Абу-Даби
За первое место в гонке начисляется 25 очков, за второе — 18, 
третье — 15, четвертое — 12, пятое — 10, шестое — 8, седьмое — 
6, восьмое — 4, девятое — 2, десятое — 1.

Теннис
Рейтинг ATP. 1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 14040 
очков. 2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 9345. 3 (3). 
Станислас Вавринка (Швейцария) — 6365. 4 (4). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 4940. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 
4875. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4510. 7 (7). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 3730. 8 (8). Гаэль Монфис 
(Франция) — 3545. 9 (9). Томаш Бердых (Чехия) — 3470. 10 
(10). Доминик Тим (Австрия) — 3295. 11 (11). Марин Чилич 
(Хорватия) — 2885. 12 (13). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) 
— 2625. 13 (12). Давид Феррер (Испания) — 2455. 14 (14). 
Давид Гоффен (Бельгия) — 2390. 15 (15). Ник Кирьос (Ав-
стралия) — 2050. 16 (16). Люка Пуи — 2036. 17 (18). Ришар 
Гаске (оба — Франция) — 2030. 18 (17). Роберто Баутиста 
(Испания) — 1950. 19 (19). Пабло Куэвас (Уругвай) — 1745. 
20 (21). Григор Димитров (Болгария) — 1735… 45 (46). 
Андрей Кузнецов — 985... 51 (51). Михаил Южный 
— 875… 55 (101). Карен Хачанов — 839… 95 (95). 
Евгений Донской — 623… 99 (96). Константин Кравчук 
(все — Россия) — 597.

Рейтинг WTA. 1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 8485 
очков. 2 (2). Серена Уильямс (США) — 7050. 3 (4). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 5535. 4 (3). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 5246. 5 (5). Симона Халеп (Румыния) — 4987. 6 
(6). Каролина Плишкова (Чехия) — 4340. 7 (10). Светлана 
Кузнецова (Россия) — 3540. 8 (12). Доминика Цибулкова 
(Словакия) — 3500. 9 (9). Мэдисон Кис (США) — 3417. 10 
(8). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3330. 11 (16). 
Петра Квитова (Чехия) — 3185. 12 (11). Виктория Азаренко 
(Белоруссия) — 3061. 13 (7). Винус Уильямс (США) — 3020. 
14 (13). Йоханна Конта (Великобритания) — 2835. 15 (14). 
Тимеа Бачински (Швейцария) — 2773. 16 (15). Роберта 
Винчи (Италия) — 2345. 17 (17). Анастасия Павлюченко-
ва (Россия) — 2250. 18 (19). Саманта Стосур (Австралия) — 
2200. 19 (18). Элина Свитолина (Украина) — 2186. 20 (20). 
Елена Веснина — 2114…24 (28). Дарья Касаткина — 
1688… 35 (37). Екатерина Макарова — 1411… 94 (88). 
Маргарита Гаспарян — 694. 95 (96). Мария Шарапова 
— 690. 96 (104). Ирина Хромачева (все — Россия) — 690.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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